
Авиабилеты 
легли на курс
Падение рубля 
спровоцировало 
ажиотажный спрос 
на выезд

Очередная девальвация рубля 
приведет к подорожанию авиа-
билетов: в среду курс Междуна-
родной ассоциации воздушно-
го транспорта (IATA), по которому 
рассчитывается рублевый эк-
вивалент для зарубежных рей-
сов, вырастет, по данным источ-
ников ”Ъ“, с текущих 63,5 руб./$ 
и 73,5 руб./€ примерно до 
68,5 руб./$ и 78 руб./€. На фоне 
падения рубля спрос на авиаби-
леты за рубеж вырос более чем на 
30%. Но авиакомпании о коррек-
тировке своих тарифов говорят 
осторожно: резкое подорожание 
накануне низкого сезона может 
негативно сказаться на спросе.

В среду стоимость авиабилетов на 
международных направлениях мо-
жет подорожать на 5–7% на фоне осла-
бления рубля, сообщили туристиче-
ские сервисы Aviasales и OneTwoTrip. 
Речь идет о корректировке спецкур-
са IATA, который используется для 
определения рублевого эквивалента 
цен билетов иностранных авиаком-
паний и российских перевозчиков, 
летающих за рубеж. Этот курс рассчи-
тывается один раз в неделю на осно-
ве курса ЦБ РФ на вторник и дейст-
вует со среды. До вечера 14 августа 
курс IATA — 63,5 руб./$ и 73,5 руб./€. 
Курс ЦБ на вторник — 68,2 руб./$ 
и 77,6 руб./€. С 15 августа курс 
IATA  составит примерно 68,5 руб./$ 
и 78 руб./€, говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. 
Падение рубля стало причиной 

ажиотажной скупки авиабилетов. 
По данным Biletix, с 8 по 12 августа 
продажи на международные рейсы 
в РФ выросли на 31% по сравнению 
со средними суточными показате-
лями с 1 по 7 августа. Но на внутри-
российских направлениях скачков 
спроса нет, говорят в Biletix, с 8 по 12 
августа средние продажи выросли 
только на 2%.

Но «билеты не подорожают ров-
но на 6,5%», как валюта, говорит PR-
директор Aviasales Янис Дзенис. По 
его мнению, на тариф влияет и «мно-
жество других факторов: спрос на 
конкретное направление, загружен-
ность самолета, акции и распродажи 
и так далее».
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Чистой воды налог
Минфин предлагает с 2020 года  
сделать экологическую ответственность фискальной

Минфин опубликовал 
проект поправок к Нало-
говому кодексу, пред-
полагающих введение 
в России с 2020 года эко-
логического налога. Он 
призван заменить дей-
ствующую плату за нега-
тивное воздействие на 
окружающую среду. По-
явление нового налога не 
предполагает увеличения 
ставок платежей, одна-
ко должно сильно ужесто-
чить режим уплаты и, ви-
димо, его фактические 
сборы. Бизнес, Минпри-
роды и эксперты считают, 
что в текущем виде про-
ект может лишить регио-
ны поступлений, которые 
сейчас расходуются ими 
на компенсацию ущер-
ба среде. Минфин, в свою 
очередь, указывает на то, 
что федеральный бюджет 
уже сейчас расходует на 
экопрограммы средства 
налогоплательщиков.

Опубликованные Мин-
фином на сайте regulation.
ru поправки к Налогово-
му кодексу РФ (НК), которы-
ми с начала 2020 года пред-
лагается ввести экологиче-
ский налог (НК пополнится 
новой статьей) вместо дей-
ствующей сейчас платы за 
негативное воздействие на 
окружающую среду, являют-
ся частью работы ведомст-
ва по систематизации нена-
логовых платежей, которая 
ведется с 2017 года. Отме-
тим, сама по себе система-
тизация исходно предпола-

гала не введение новых на-
логов, а лишь упорядочива-
ние платежей, не имеющих 
признаков налога. Необхо-
димость в эконалоге обосно-
вывается слабым админи-
стрированием платы за за-
грязнение (сейчас это дела-
ет Росприроднадзор). За не-
уплату этих сборов в РФ от-
сутствует уголовная ответ-
ственность, взыскание не-
уплаты производится в су-

дебном порядке, а способы 
обеспечить обязательность 
платежа «фактически отсут-
ствуют» — в отличие от на-
логов, взыскание которых 
является бесспорным.

Фактически главный те-
зис Минфина — плата яв-
ляется налогом де-фак-
то (по крайней мере имеет 
признаки налога) и долж-
на стать им де-юре. Проект 
федерального закона гото-

вился по поручению премь-
ер-министра от 16.03.2018 
№ДМ-П13-10пр. Минфин на-
стаивает на том, что нагруз-
ка на бизнес не увеличит-
ся — принцип «сохранения 
действующего уровня нало-
говой нагрузки для добросо-
вестных налогоплательщи-
ков» им выполняется.

По данным, приведен-
ным в экономическом обо-
сновании к законопроек-

ту, в 2017 году поступле-
ния экоплаты в консолиди-
рованный бюджет состави-
ли 14,2 млрд руб., 11,6 млрд 
руб. запланировано на 2018 
год. «Учитывая, что расчет 
налоговых ставок экологи-
ческого налога произведен 
из необходимых ежегодных 
сумм затрат бюджета на ох-
рану окружающей природ-
ной среды, можно ожидать, 
что размер поступления от 

уплаты экологического на-
лога будет существенно вы-
ше запланированных посту-
плений от платы за загрязне-
ние окружающей среды»,— 
поясняют в министерстве. 
Судя по всему, логика Мин-
фина заключается в том, что 
в том числе нацпроект в сфе-
ре экологии (см. 

”
Ъ“ от 24 ию-

ля) должен получить источ-
ник финансирования в виде 
нового налога.

Объектами налогообло-
жения являются выбросы 
в атмосферу, сбросы в воду 
и отходы производства и по-
требления от зарегистриро-
ванных в Росприроднадзоре 
источников таких сбросов. 
Фиксированные налоговые 
ставки для разных загрязня-
ющих веществ и повышаю-
щие коэффициенты, завися-
щие от степени опасности ве-
ществ, аналогичны нынеш-
ним ставкам сборов. Законо-
проект сохраняет весь объем 
вычетов из налоговой базы 
в случае реализации платель-
щиком мер по компенсации 
негативного воздействия на 
природу (70% ставки налога), 
а также повышающие коэф-
фициенты к платежам, если 
нагрузка компаний превы-
шает установленные регу-
лятором объемы, о которых 
правительство и РСПП дого-
варивались в рамках введе-
ния технологического эко-
логического регулирования 
с 2019 года.

экономическая 
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Слова чиновников 
не дошли до документов
Банкиры не знают,  
как работать с застройщиками

С 1 июля изменился порядок банков-
ского сопровождения расчетных счетов 
 застройщиков. Однако до сих пор банки 
не смогли получить от ответственных ве-
домств пояснения по спорным положе-
ниям закона, что порождает правовую 
неопределенность и существенные ри-
ски получения как санкций от регулято-
ра, так и исков со стороны дольщиков. 
Эксперты считают опасения  банкиров 
оправданными. В ЦБ сообщили, что 
Минстрой уже подготовил разъяснения, 
которые будут направлены в уполномо-
ченные банки в ближайшее время.

Ассоциация банков России (АБР) на-
правила письмо министру строительст-
ва и жилищно-коммунального хозяйст-
ва Владимиру Якушеву с просьбой уско-
рить подготовку ответов Минстроя на во-
просы банков относительно применения 
поправок к закону о долевом строительст-
ве (175-ФЗ). Закон вступил в силу с 1 ию-
ля 2018 года и внес существенные измене-
ния в порядок банковского сопровожде-
ния расчетных счетов застройщиков. Од-
нако, как указывают банки, отдельные по-

ложения закона требуют дополнительно-
го разъяснения.

Основное беспокойство вызывает трак-
товка переходных положений, касающих-
ся застройщиков, которые получили разре-
шение на строительство до 1 июля 2018 го-
да. В отношении них действует упрощен-
ный порядок банковского сопровождения 
расчетных счетов, предусматривающий ча-
стичный контроль со стороны банка за опе-
рациями. Однако, как отмечает сопредсе-
датель комитета по инвестиционным про-
дуктам АБР Олег Иванов, «из закона невоз-
можно сделать однозначный вывод о том, 
в каком объеме банк должен осуществлять 
контроль за операциями застройщика по 
старым разрешениям».

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

часть банков трактует положения закона 
так, что по счетам таких застройщиков не-
обходимо лишь не допускать проведение 
обозначенных законом запрещенных опе-
раций, другие полагают, что необходимо 
контролировать все движения по счету.
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Переход от «малых групп» 
к большому саммиту
Россия и Турция объединяют форматы 
сирийского урегулирования

Глава МИД РФ Сергей Лавров прибыл 
в Анкару, где сегодня проведет перегово-
ры со своим турецким коллегой Мевлю-
том Чавушоглу. Одна из их главных тем — 
ситуация в Сирии, в том числе подготовка 
к намеченной на 7 сентября в  Стамбуле 
встрече лидеров России, Турции, Герма-
нии и Франции. На ней планируется об-
судить политическое урегулирование 
в Сирии. Но еще более насущный  вопрос 
сегодняшних переговоров — решение 
судьбы сирийской провинции Идлиб, 
примыкающей к турецкой границе. 

«Российская сторона исходит из того, что 
на России и Турции лежит особая ответствен-
ность за обеспечение и сохранение мира, без-
опасности и стабильности в Сирии»,— гово-
рится в заявлении, распространенном МИД 
РФ накануне визита Сергея Лаврова в Анкару.

В начале сирийского конфликта позиции 
России и Турции были диаметрально про-
тивоположны. Анкара поддерживала про-
тивников президента Сирии Башара Асада, 
в том числе группировки, которые Россия об-
виняла в терроризме. После того как одна из 
протурецких группировок сбила над Сири-

ей российский бомбардировщик и расстре-
ляла катапультировавшегося пилота, все от-
ношения между Москвой и Анкарой были за-
морожены. Но стороны нашли пути к прими-
рению, и это существенно повлияло на ситу-
ацию в Сирии. Созданный Россией, Турцией 
и Ираном «астанинский формат» перегово-
ров в итоге привел к тому, что большая часть 
Сирии оказалась под контролем Дамаска.

Теперь предстоит следующий шаг — на-
чать процесс политического урегулирова-
ния. В связи с этим одна из целей визита Сер-
гея Лаврова в Анкару — подготовка самми-
та с участием президентов Турции, России, 
Франции и канцлера Германии в Стамбуле 
7 сентября. С идеей саммита выступил пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган в кон-
це июля. Он хочет собрать за одним столом 
страны «астанинского формата» (Россию, Тур-
цию, Иран), а также Германию, страдающую 
от наплыва сирийских беженцев, и Францию 
как представителя «малой группы» по Сирии 
(в нее помимо Франции входят Великобрита-
ния, США, Иордания и Саудовская Аравия).
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Нацбанк Турции объявил о мерах 
по борьбе с валютным кризисом 
в стране, они оказались исклю-
чительно ситуативными — турец-
кая лира вчера лишь замедли-
ла падение к доллару, достигнув 
уровня 7,24 TL/$. Перспектива 
кредитного кризиса и жесткой по-
садки турецкой экономики в 2019 
году становится реальной. Если 
поводом для обвала лиры служи-
ли санкции США против глав МВД 
и Минюста Турции и рост экспорт-
ных пошлин США на турецкие ме-
таллы, то причиной долгосрочных 
проблем выглядят вмешательст-
во президента Турции в денежно-
кредитную политику националь-
ного банка и недоверие рынков 
к плану бюджетной консолида-
ции, разрабатываемому зятем 
президента, министром финан-
сов Бератом Албайраком.

Нацбанк Турции вчера предпри-
нял попытку вмешаться в падение 
курса турецкой лиры к доллару (см. 

”
Ъ“ от 11 августа), продолжившееся в 

понедельник после недели девальва-
ции, в ходе которой турецкая валю-
та потеряла около 30% стоимости. Все 

заявления регулятора касались толь-
ко ситуации с текущей ликвидно-
стью: нацбанк снизил нормы резер-
вирования для турецких банков в ли-
рах на 2,5 процентного пункта, осла-
бил ряд технических ставок и требо-
ваний по своим операциям с банка-
ми, расширил возможности рефи-
нансирования, в том числе по рын-
ку репо, и в целом пообещал де-фак-
то неограниченный объем ликвид-
ности банковской системе. Измене-
ния регулирования 13 июля оцени-
ваются в €11 млрд дополнительной 
ликвидности в банковской системе. 
Остановить падение лиры этим не 
удалось: за понедельник она деваль-
вировалась с 6,89 TL/$ до 7,24 TL/$.

Вчерашние события с лирой — ре-
акция рынков на заявление Берата 
Албайрака, нового министра финан-
сов Турции, газете Hurriyet о будущей 
антикризисной стратегии правитель-
ства (см. «Ъ-Онлайн»). Персональные 
санкции против глав МВД и Минюста 
Турции, введенные на прошлой не-
деле президентом США Дональдом 
Трампом, как и пошлины на экспорт 
в США из Турции стали и алюминия 
(на сумму около $1,8 млрд в год), сами 

по себе не в состоянии сильно изме-
нить текущую ситуацию в экономи-
ке Турции: валютный кризис в стра-
не, бесспорно, является эндогенным. 
Он происходит на фоне достаточно 
высокого роста ВВП Турции — про-
гнозы ЕБРР и ЕС предполагают его на 
уровне 4–4,5% в 2018 году после роста 
в 7,2% в 2017 году. Большинство экс-
пертов еще в апреле—мае 2018 года, 
накануне президентских выборов в 
Турции, говорили о перегреве эконо-
мики страны и рисках посадки эко-
номики: во многом успехи Турции 
2017 года были индуцированы пред-
выборными расходами и стимулиро-
ванием роста ВВП денежно-кредит-
ной политикой нацбанка Турции — 
реальные ставки в стране сохраняют-
ся на уровне 2–3% годовых.

В этом свете действия Минфина, 
нацбанка Турции и BDDK выглядят 
как попытка продлить восходящую 
фазу кредитного цикла. В среде ана-
литиков более всего сейчас обсужда-
ется состоявшееся изменение поряд-
ка назначения членов комитета по 
денежной политике нацбанка Тур-
ции, ограничивающего независи-
мость эмиссионного банка. Напом-

ним, президент Эрдоган является 
принципиальным сторонником низ-
ких кредитных ставок в экономике 
Турции. Нацбанк Турции, несмотря 
на происходящее, сохраняет ключе-
вую ставку на уровне 17,75% (она по-
вышалась 7 июня, до президентских 
выборов). Отметим, при инфляцион-
ном таргете нацбанка Турции в 5% го-
довых текущая инфляция в Турции в 
последний раз была ниже этого уров-
ня в апреле 2011 года. Вчера о необхо-
димости обеспечить независимость 
нацбанка Турции заявила федераль-
ный канцлер ФРГ Ангела Меркель как 
об очевидном решении. Междуна-
родные рынки относятся к турецким 
проблемам как к очень серьезным: 
они вызвали ослабление юаня, ряда 
других валют развивающихся стран, 
влияют на курс рубля, стоимость гос-
долга Италии и фондовые рынки по 
всему миру от Токио до Нью-Йорка, 
хотя пока и ограниченно.

Отметим, что глубина девальва-
ции лиры может быть высока: Тур-
ция — импортер сырьевых ресур-
сов. Но наиболее существенная уг-
роза ее экономике сейчас — кредит-
ный кризис, в первую очередь в стро-

ительном секторе, который много 
занимал в валюте в 2012–2017 годах, 
и дешевая лира этой проблемы не 
решит, как и помощь МВФ, и займы 
у партнеров, например России. Ло-
гичным решением в этой ситуации 
для нацбанка Турции было бы под-
нять ключевую ставку и активно бо-
роться с инфляцией, однако это, ви-
димо, означало бы для президента 
Эрдогана капитуляцию в «экономи-
ческой войне» с США. Сами по себе 
возможности вести «экономическую 
войну» у Турции, сильно зависящей 
от внешних инвестиций, невелики. 
Напомним, помимо дефицита пла-
тежного баланса (по состоянию на 
июль — около 6% ВВП) Турция име-
ет и бюджетный дефицит в 2018 году 
на уровне 3% ВВП, а летом 2018 года 
впервые был зафиксирован отток по 
капитальному счету.

Между тем госдолг Турции (60% 
ВВП) довольно умерен, и дефолтов 
по нему рынки не ждут, в отличие от 
турецких компаний: шансы на рост 
числа банкротств и рост безработи-
цы в Турции (сейчас около 8–9%) в 
2019 году существенно выросли.

Дмитрий Бутрин

Скорбные звуки лиры
Девальвация турецкой валюты продолжается

Налог предлагается сделать аван-
совым (четыре платежа в год), ба-
зу для него компаниям предлагает-
ся рассчитывать самостоятельно. Ве-
роятно, что после того, как с 2019 по 
2023 год наиболее «грязные» по вер-
сии Минприроды компании будут 
обязаны ввести инструментальный 
контроль загрязнений и передавать 
данные в Росприроднадзор, база на-
лога будет исчисляться автоматиче-
ски. Хотя напрямую документ это-
го не предполагает, именно приро-
доохранная служба будет переда-
вать в ФНС данные о постановке пла-
тельщиков на учет. Поставленные на 
учет должны будут заполнять специ-

альные экологические налоговые 
декларации, описанные в проекте.

Законопроект распространяется 
не только на крупные промышлен-
ные компании, но и на всех загряз-
нителей, кроме коммунальных. Ос-
вобождается от уплаты налога до-
кументом лишь деятельность, фи-
нансируемая за счет бюджетных 
средств, а также деятельность физ-
лиц и ИЧП, в ходе которых образуют-
ся только твердые бытовые отходы, 
которыми занимаются соответству-
ющие операторы (они налог платят). 
Безналогово накапливать отходы с 
целью будущей утилизации можно 
не более 11 месяцев.

Основным вопросом к докумен-
ту у экспертов и бизнеса является 

неопределенность будущего рас-
пределения поступлений налога 
между федеральным и местными 
бюджетами. Сейчас львиная доля 
платы за негативное воздействие 
поступает местным властям и расхо-
дуется на компенсацию экоущерба. 
Александр Багин из Высшей шко-
лы экономики рассказывает: схо-
жая смена платежа на налог с 2018 
года произошла в Китае, там цент-
ральное правительство отказалось 
от своей части поступления от нало-
га в пользу местных бюджетов. Это 
позволяет региональным властям 
выстраивать стимулирующую на-
логовую политику в зависимости от 
местных экостандартов. При этом 
господин Багин признает: собирае-

мость налога благодаря ФНС выра-
стет и такой переход соответствует 
мировым тенденциям.

Ранее главы бизнес-объедине-
ния «Опора России» Александр Ка-
линин говорил, что у бизнеса нет 
выработанной позиции по вопро-
су перевода экосбора в налог — по 
этой теме только предстоит «тща-
тельная дискуссия». По данным 

”
Ъ“, профильный комитет РСПП се-

годня будет обсуждать законопро-
ект Минфина. Источник 

”
Ъ“ в РСПП 

беспокоится, что за счет таких из-
менений платежи, которые шли на 
компенсацию вреда окружающей 
среде, вряд ли теперь будут расхо-
доваться только на эти цели. «Рос-
сия все дальше уходит от идеи со-

здания экологических фондов»,— 
считает он. Напомним, возобно-
вить работу экофондов, в которых 
бы собирались «окрашенные» сбо-
ры, в 2017 году предлагало Мин-
природы. Введение налога в мини-
стерстве (в котором, впрочем, по-
ка не ознакомились с проектом) на-
зывают логичным «при условии его 
возвратности на природоохранные 
цели», такого механизма в законода-
тельстве нет. Также непонятно, как 
проект Минфина соотносится с про-
ектами администрации президента 
2016–2017 годов по внедрению «на-
илучших доступных технологий».

Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Бутрин

Чистой воды налог

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процента составил профицит федерального бюджета по итогам января—июля этого года, сообщил 
вчера Минфин. Полугодие было завершено с профицитом в размере 2% ВВП, отдельно в июле этот показатель 
составил 5%. Год назад, в январе—июле 2017-го, напротив, фиксировался дефицит в размере 0,8%. В новой 
версии закона о бюджете-2018 размер профицита заложен на уровне 0,5% ВВП. Однако, как сообщил недав-
но первый вице-премьер — министр финансов Антон Силуанов, в итоге федеральный бюджет может быть 
исполнен с более заметным превышением доходов — 1,5–2% ВВП. Доходы федерального бюджета за семь 
месяцев составили 10,498 трлн руб. (61,5% от прогнозируемых на год), расходы — 9,115 трлн руб. (54,9%). 

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Нефтедобытчики  
не спешат на свободу

Страны ОПЕК пока не торопятся 
наращивать поставки в соответст-
вии с недавними договоренностями 
об увеличении добычи — в июле 
она выросла лишь на 41 тыс. барре-
лей в сутки (б/с), до 32,32 млн б/с.

Напомним, в конце июня 
участники соглашения ОПЕК+ 
(оно предполагает сокращение 
добычи с уровня октября 2016 
года на 1,8 млн б/с) договорились 
увеличить поставки на 1 млн б/с. 
Российская квота увеличения — 
200 тыс. б/с, при этом министр 
энергетики РФ Александр Новак 
не исключал наращивания поставок 
и сверх этого уровня в случае, если 
падение добычи в Венесуэле и Ли-
вии продолжится. Условия для роста 
создают и данные по коммерческим 
запасам нефти и нефтепродуктов 
в странах ОЭСР — в июне они 
сократились на 12,8 млн барре-
лей, до 2,822 млрд баррелей. 
Это на 33 млн баррелей ниже 
среднего значения за последние 
пять лет, зафиксировали в ОПЕК.

По данным вторичных источни-
ков, поставки в июле наращивали 
Кувейт, Нигерия и ОАЭ (в каждом 
случае примерно на 70 тыс. б/с), 
тогда как Саудовская Аравия вновь 
сократила добычу на 53 тыс. б/с, 
Ливия — на 57 тыс. б/с, Вене-
суэла — на 48 тыс. б/с, Иран — 
на 56 тыс. б/с. В целом же мировая 
добыча в июле выросла на 680 тыс. 
б/с, до 98,53 млн б/с (плюс 
2,41 млн б/с год к году).

На этом фоне ОПЕК скоррек-
тировала прогнозы роста добычи 
в 2018 и 2019 годах. В частности, до-
быча стран, не входящих в организа-
цию, вырастет в 2018-м на 2,08 млн 
б/с, до 59,62 млн б/с (плюс 73 тыс. 
б/с из-за более высокой добычи 
в Китае), в 2019-м эти страны могут 
добыть еще на 2,13 млн б/с больше 
(до 61,75 млн б/с, прогноз роста 
повышен на 34 тыс. б/с). Наиболь-
ший прирост ожидается в США 
(на 1,7 млн б/с в этом и 1,4 млн б/с 
в следующем году), а также Брази-
лии и Канаде (на 150–400 тыс. б/с). 
Сокращения поставок ждут от Мек-
сики и Норвегии (на 50–120 тыс. 
б/с). В России в 2018-м средний 
уровень добычи может сократиться 
на 200 тыс. б/с, до 11,15 млн б/с., 
а в следующем году — вырасти 
на те же 200 тыс. б/с.

Прогноз спроса на нефть карте-
ля в ОПЕК снизили для следующего 
года на 130 тыс. б/с, до 32,05 млн 
б/с (это на 800 тыс. б/с меньше, 
чем в 2017-м). Также в организации 
ожидают, что мировой спрос в сле-
дующем году вырастет медленнее, 
чем в этом,— на 1,43 млн б/с 
против 1,64 млн б/с.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ НЕФТИ В ОПЕК 
И В МИРЕ В ЦЕЛОМ (МЛН Б/С) 
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Российский союз автострахов-
щиков (РСА) направил в Госду-
му расчеты, их которых следует, 
что компании за 15 лет недобра-
ли по ОСАГО более 73 млрд руб. 
прибыли. Закон об «автограждан-
ке» ограничивает прибыльность 
этого бизнеса 5%, однако с 2003 
по 2017 год итоговый финрезуль-
тат оказался в семь раз хуже — 
всего 0,7%. Начавшееся расшире-
ние практики выплат возмещения 
ремонтом улучшило ситуацию 
с убыточностью ОСАГО, однако 
компании уверяют, что им этого 
недостаточно, и ждут обещанной 
ЦБ осенней тарифной реформы.

РСА отправил главе комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анато-
лию Аксакову расчеты финансово-
го результата по ОСАГО за 15 лет — 
с 2003-го (с момента старта «автогра-
жданки») до конца 2017 года. Это ста-
ло ответом на направленный в конце 
июля депутатский запрос, в котором 
со ссылкой на статистику ЦБ утвер-
ждалось, что у страховщиков должно 
остаться от ОСАГО 241 млрд руб.

Как говорится в письме РСА, за 15 
лет страховщики собрали 1,7 трлн 
руб. премий по ОСАГО. Из них на рас-
ходы на ведение дел ушли 339,5 мл-
рд руб.— 20% от премии (эта норма 
определена указанием ЦБ). 50,9 мл-
рд руб. перечислены в компенсаци-
онные фонды, выплаты за этот пери-
од составили чуть более 1 трлн руб., 

возврат страховой премии при рас-
торжении договоров ОСАГО (напри-
мер, при продаже автомобиля) — 
38,7 млрд руб. За это время компа-
нии накопили в резервах 180 млрд 
руб. «При сборах премии в 2017 го-
ду в размере 226 млрд руб. этого, на 
наш взгляд, является достаточно для 
выполнения всех обязательств пе-
ред страхователями»,— утверждает-
ся в письме союза.

В период с 2004 по 2014 год стра-
ховщики получали прибыль от ОСА-

ГО, за это время размер уплаченного 
с нее налога составил порядка 20 мл-
рд руб. При этом за период с начала 
действия ОСАГО в стране недобро-
совестные страховщики, ушедшие с 
рынка, вывели с него 24,4 млрд руб. 
Кроме того, убытки страховщиков во 
многом объяснялись активностью 
автоюристов, отсуживающих у ком-
паний большие суммы выплат.

Завершается погружение депута-
тов в экономику ОСАГО п. 2 ст. 22 за-
кона по ОСАГО, по которому разница 

между доходами и расходами компа-
нии свыше 5% направляется в стаби-
лизационный резерв. При этом союз 
указывает, что финансовый результат 
компаний (в письме от также назван 
рентабельностью) рынка ОСАГО со-
ставил 11,9 млрд руб.— 0,7%, то есть в 
семь раз меньше. Из этого следует, что 
до разрешенной законом пятипро-
центной планки прибыльности ком-
пании недобрали более 70 млрд руб.

Директор S&P Global Виктор Ни-
кольский, анализируя расчеты РСА, 
говорит, что «они вполне корректны в 
том плане, что учитывают расходы на 
ведение дел и уплаченные налоги». 
Тем не менее он обращает внимание 
на то, что в строку «выплаты» включе-
ны и убытки «Росгосстраха» (страхов-
щик находится в периметре санации 
банка «Открытие» как участник од-
ной с ним группы, в нем полностью 
сменено руководство). «Если смотреть 
на то, как управляется компания сей-
час, возникает вопрос: были бы таки-
ми ее убытки, если бы она ранее луч-
ше управлялась? — рассуждает Вик-
тор Никольский.— И если бы компа-
нии, уже ушедшие с рынка, также луч-
ше управлялись,— потерял бы рынок 
24,4 млрд руб.? Наверное, нет».

По данным ЦБ, в 2017 году ОСА-
ГО принесло страховщикам 15 мл-
рд руб. убытков. Ремонтная реформа 
ОСАГО (приоритет натуральных вы-
плат над денежными) несколько вы-
равняла ситуацию с убыточностью. 

По статистике РСА, благодаря тому, 
что в среднем по стране возмещение 
ремонтом осуществляется в 15–20%, 
впервые за историю последнего кри-
зиса в ОСАГО уменьшился размер 
средней выплаты — по итогам пер-
вого полугодия 2018 года этот пока-
затель составил 64,6 тыс. руб. (минус 
16%). По словам Виктора Никольско-
го, рентабельность компаний, кото-
рых рейтингует S&P Global, «выгля-
дит в этом году уже неплохо».

Однако, несмотря на начало стаби-
лизации на рынке, страховщики счи-
тают эту меру недостаточной и ждут 
изменения тарифов от ЦБ. Напом-
ним, Банк России готовится уже этой 
осенью расширить тарифный кори-
дор ОСАГО на 20%. Диапазон базовых 
тарифов составит 2746–4942 руб. вме-
сто нынешних 3432–4118 руб. ЦБ так-
же предлагает реформировать коэф-
фициенты — бонус-малус (скидки и 
надбавки за «аварийность» водителя), 
а также возраста и стажа водителя. В 
итоге, по данным РСА, полис ОСАГО 
для среднего водителя подорожает 
с 5,8 тыс. руб. на 2 тыс. руб. Это пер-
вый этап на пути к отказу от регули-
рования тарифов. Минфин намечает 
выход на полную либерализацию та-
рифов к 2023 году. «Если смотреть на 
международный опыт, то либерали-
зация тарифов приводит, как прави-
ло, к снижению тарифов»,— отмеча-
ет Виктор Никольский.

Татьяна Гришина

Страховщики недобрали прибыли
Рентабельность ОСАГО оказалась в семь раз ниже расчетной

Профицит федерального бюджета 
в 2018 году, нарастающим итогом 
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Тема пенсионной реформы ста-
ла ключевой в агитационных кам-
паниях КПРФ и «Справедливой 
России» в большинстве выбор-
ных регионов. В некоторых реги-
онах коммунисты проведут шест-
вия «Позорный полк» и «Позорная 
рота» — они пронесут по улицам 
портреты депутатов, поддержав-
ших реформу. Единороссы, на-
против, стараются пенсионной 
темы избегать. Политолог от-
метил, что впервые за несколь-
ко лет на региональных выборах 
у системных оппозиционных пар-
тий появилась настоящая «про-
тестная тематика».

На выборах губернаторов и зак-
собраний, которые пройдут 9 сентя-
бря, наиболее активно в агитации 
тему пенсионной реформы исполь-
зуют коммунисты и справороссы. 2 
сентября в городах Приморья прой-
дут акции, организованные депута-
том заксобрания от Компартии, кан-
дидатом на пост главы края Андреем 
Ищенко, названные «Позорная ро-
та». В ходе акций участники пронесут 
портреты депутатов различных уров-
ней, поддержавших повышение пен-
сионного возраста. Врио губернато-
ра, кандидат от «Единой России» Ан-
дрей Тарасенко пенсионную рефор-
му также поддержал. Похожую акцию 
2 сентября проведут свердловские и 
магаданские коммунисты. Она назва-
на «Позорный полк», организаторы 
планируют пронести портреты депу-
татов Госдумы от этих регионов, голо-
совавших за повышение пенсионно-
го возраста.

Врио губернаторов тему пенси-
онной реформы стараются избегать. 
Осторожную критику вскоре после 
объявления реформы позволил се-
бе только врио омского губернатора 
справоросс Александр Бурков (балло-
тируется как самовыдвиженец). 3 ию-
ля в эфире правительственного «12 
канала» он прокомментировал повы-
шение пенсионного возраста, заявив, 
что «нужно услышать мнение населе-
ния и мнение экспертов, а потом уже 
подходить к резонансной теме». «Я об-
ластному правительству дал поруче-
ние предоставить мне полную стати-
стику, чтобы мы понимали в цифрах, 

что этот закон несет. Должно быть де-
тальное обсуждение с привлечением 
всех партий, общественных органи-
заций, и каждый выскажет свое мне-
ние по этой реформе. А дальше мы 
направим информацию депутатам 
Госдумы, чтобы они мнение омичей 
учитывали при рассмотрении этого 
проекта»,— цитирует его БК55. Зако-
нопроект о повышении пенсионного 
возраста был принят Госдумой в пер-
вом чтении 19 июля. Накануне Алек-
сандр Бурков в эфире местного теле-
канала сообщил: «Я, как врио губер-
натора, и председатель заксобрания 
Варнавский не дали положительного 
заключения по пенсионной рефор-
ме». После этого к пенсионной теме 
он не возвращался. В свою очередь, 
местные коммунисты объясняли, что 
поддержали на выборах Александра 
Буркова потому, что он не пойдет на 
непопулярные реформы. «Судя по то-
му, что нам сказал губернатор, он не 
поддерживает пенсионную реформу. 
Не разделяет этой идеологии»,— за-
являл первый секретарь омского об-
кома КПРФ Александр Кравец.

Глава Калмыкии Алексей Орлов 
(выдвинут «Единой Россией») сам за-
говорил о повышении пенсионно-
го возраста на пресс-конференции в 
Элисте, указав, что реформа нужна, 
но нужно рассматривать различные 
варианты ее исполнения с соблюде-
нием гарантий для работников пред-
пенсионного возраста.

Кандидаты от «Единой России», на-
против, стараются пенсионной темы 
избегать. «Руководство 

”
Единой Рос-

сии“ заинтересовано в разъяснитель-
ной работе по пенсионной реформе, 
но на местах это не воспринимает-
ся,— говорит источник 

”
Ъ“ в одном 

из отделений партии.— До 10 сентя-
бря в выборных регионах этой темы 
не хотят касаться ни кандидаты, ни 
люди, отвечающие за результат: они с 
опаской смотрят на падение рейтин-
га партии в центре». Согласно послед-
нему опросу ВЦИОМа, рейтинг пар-
тии власти упал до 32%.

В магаданском отделении КПРФ 
идет сбор подписей за отзыв депутата 
Госдумы от региона Оксаны Бондарь 
(«Единая Россия»). Партийцы возму-
щены тем, что она проголосовала за 

повышение пенсионного возраста. 
Кандидат в губернаторы от КПРФ Ва-
лентина Дорошевич пояснила: «Речь 
идет о пенсионной реформе в частно-
сти и о доверии к депутату, представ-
ляющему регион, в целом. Мы хотим 
добиться изменений в законе о ста-
тусе члена Совета федерации и де-
путата Госдумы. Избиратели не име-
ют права отозвать депутата, который 
действует против их интересов». Под-
писи будут собирать несколько меся-
цев, после чего их направят в Госдуму.

В некоторых регионах оппозици-
онные партии используют протест 
против повышения пенсионного воз-
раста в своих слоганах. «У нас плака-
ты двух видов — 

”
Нет пенсионной ре-

форме“ и 
”
Нет повышению пенсион-

ного возраста“, будем поднимать те-
му в газетах и раздаточных материа-
лах, на встречах с избирателями. По-
дали заявку на митинг в Шахтах»,— 
рассказал 

”
Ъ“ лидер фракции «Спра-

ведливой России» в ростовском зак-
собрании Сергей Косинов. В агита-
ции КПРФ на выборах в гордуму Ека-
теринбурга повышение пенсионного 
возраста упоминается в ряде несколь-
ких социальных проблем, которые 
сопровождают лозунг «Хватит тер-
петь», более характерный для ЛДПР. 
Либерал-демократы строят кампа-
нию на критике реформы в Омской 
области, Красноярском крае (в этих 
регионах проходят выборы губерна-
торов), Самарской (выборы в заксо-
брание) и Кемеровской областях (вы-
боры губернатора и парламента). «На-
ша партия радикально против пенси-
онной реформы. Мы готовим альтер-
нативное предложение, на местном 
уровне в том числе»,— заявил 

”
Ъ“ ли-

дер фракции ЛДПР в кемеровском 
заксобрании Игорь Украинцев (бал-
лотируется в губернаторы).

Политолог Александр Кынев отме-
тил, что впервые за несколько лет на 
региональных выборах у системных 
оппозиционных партий появилась 
настоящая «протестная тематика». 
Эксперт полагает, что использова-
ние темы пенсионной реформы мо-
жет повысить явку на региональных 
выборах, при этом он уточняет, что за 
нее конкурируют несколько партий.

Отдел политики

Вперед и с пенсией
У коммунистов и справороссов  
появился повод поагитировать

После голосования на выборах 
мэра Москвы 9 сентября моло-
дые москвичи смогут бесплатно 
посетить концерты в «Олимпий-
ском», на которых выступят попу-
лярные исполнители. Среди них 
— певица Полина Гагарина, рэ-
пер Кравц и представители лейб-
ла Black Star. По словам предсе-
дателя Мосгоризбиркома (МГИК) 
Валентина Горбунова, это тради-
ционный для столицы способ «по-
ощрить» молодых избирателей: 
аналогичные концерты комис-
сия уже организовывала на пре-
зидентских выборах 2018 года. 
По словам эксперта, концерты 
призваны повысить явку и число 
голосов за действующего мэра 
Сергея Собянина.

Для молодых москвичей до 30 
лет, которые примут участие в вы-
борах мэра Москвы 9 сентября, 
МГИК организует серию концертов 
в «Олимпийском», которые пройдут 
20, 21 и 22 сентября. Как заявил вче-
ра на пресс-конференции глава Мос-
горизбиркома Валентин Горбунов, 
концерты «призваны вовлечь в вы-
боры молодежь» и «поощрить моло-
дых избирателей». Ранее замести-
тель руководителя штаба действую-
щего мэра Сергея Собянина, глава 
исполкома московского отделения 
«Единой России» Олег Смолкин го-
ворил, что для этой кампании «край-
не важна явка».

По словам господина Горбуно-
ва, на концерте выступят «самые 
авторитетные молодежные испол-

нители»: певица Полина Гагарина, 
рэпер Кравц (Павел Кравцов), груп-
па SEREBRO, рэпер Джиган (Денис 
Устименко-Вайнштейн из лейбла 
Black Star). Концерты будут анало-
гичны тем, что МГИК устраивал для 
молодежи на президентских выбо-
рах 18 марта: впервые проголосо-
вавшим жителям Москвы на изби-
рательных участках выдавали фла-
еры, по которым они могли посе-
тить один из трех концертов. Гла-
ва МГИКа подтвердил, что «музы-
канты решили повторить удачный 

опыт» и «сами выступили с такой 
инициативой». Как и в прошлый 
раз, артисты выступят в «Олимпий-
ском» безвозмездно. Как сказал го-
сподин Горбунов, технические рас-
ходы возьмут на себя МГИК и пра-
вительство Москвы. В «Олимпий-
ском» 

”
Ъ“ подтвердили, что ведут 

переговоры с организаторами о за-
ключении контракта.

Присутствовавшая на пресс-кон-
ференции Полина Гагарина, кото-
рая является доверенным лицом 
Сергея Собянина, сказала, что ар-
тисты «не призывают голосовать за 
конкретного кандидата», а только 
хотят «донести до молодежи, что их 
голоса действительно важны». 

”
Ъ“ 

она сказала, что сама «может и будет 
агитировать за Сергея Семеновича 
Собянина, потому что нашла свое-
го кандидата». Полина Гагарина до-
бавила, что благодаря «прекрасно-
му нововведению», по которому 
москвичи смогут голосовать вне 
Москвы на «так называемых» дач-
ных участках, за своего кандидата 
она будет голосовать «на свежем и 
зеленом воздухе». Рэпер Кравц ска-
зал, что своим участием в концерте 
будет «учить молодежь делать осоз-
нанный выбор». 

”
Ъ“ рэпер признал-

ся, что пока не решил, за кого будет 
голосовать на выборах мэра: своего 
кандидата он выбирает «обычно за 
полчаса до голосования по фото и 
первым позициям» предвыборной 
программы. 

Политолог Аббас Галлямов ска-
зал 

”
Ъ“, что концерты призваны по-

высить не только явку на выборы, 
но и число голосов за Сергея Собя-
нина. «Это в интересах действующе-
го мэра: молодежь, которая не инте-
ресуется политикой, ради билетов 
в 

”
Олимпийский“ придет и поста-

вит галочку в бюллетени за того, ко-
го она элементарно просто знает»,— 
говорит эксперт. 

Лада Шамардина

Исполнители на разогреве  
у избирателей
Молодежь привлекут на выборы мэра Москвы  
концертом в «Олимпийском»

Глава МГИКа подтвердил,  
что «музыканты решили повторить 
удачный опыт» и «сами выступили  
с такой инициативой»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет лидер группы «Любэ» народный артист 
РФ Николай Расторгуев:
— Уважаемый Вячеслав Михайлович! С большой радо-
стью поздравляю Вас с днем рождения! При Вашем не-
оспоримом профессиональном авторитете Вы еще и 
замечательный человек: проницательный, участли-
вый и глубоко порядочный, о чем знают все, кто с Вами 
знаком. Очевидным приоритетом для Вас является 
справедливость, основанная на знании закона, на мой 

непрофессиональный взгляд, это главное, чем должен 
руководствоваться судья. Вы управляете очень слож-
ной системой, где никому нельзя давать указаний, где 
все определяет профессиональный авторитет. Вы по-
настоящему государственный человек и служение Рос-
сии — главное дело Вашей жизни. Желаю Вам крепко-
го здоровья, летнего настроения, терпения в Вашем не-
легком труде!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет председателю Верховного суда РФ 
Вячеславу Лебедеву
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В Санкт-Петербурге началось су-
дебное разбирательство по гром-
кому уголовному делу о хищении 
почти 70 млн руб., выделенных 
из федерального бюджета Ми-
нобороны в рамках подготовки 
уточненной заявки РФ в комис-
сию по границам континенталь-
ного шельфа ООН на расширение 
российской территории в Аркти-
ке. По версии следствия, началь-
ник управления навигации и оке-
анографии Минобороны Сергей 
Травин, его подчиненный Леонид 
Шальнов, заместитель начальни-
ка производства ФКУ «280 Цент-
ральное картографическое про-
изводство ВМФ» Алексей Глазко 
перечислили средства ООО 
«Управляющая компания ”Про-
минвест“» за проведение работ, 
в которых не было никакой необ-
ходимости. Впрочем, процесс 
быстро завершился: 224-й гар-
низонный военный суд (ГВС) ре-
шил передать дело в вышестоя-
щую инстанцию, поскольку оно 
содержит секретные материалы.

По делу о хищении госсредств в 
224-м ГВС перед судом предстали на-
чальник управления навигации и 
океанографии Минобороны капи-
тан первого ранга Сергей Травин, его 
подчиненный начальник океаногра-
фического отдела капитан первого 
ранга Леонид Шальнов, заместитель 
начальника производства ФКУ «280 
Центральное картографическое про-
изводство ВМФ» Алексей Глазко и пе-
тербургский предприниматель, ге-
неральный директор ООО «Управля-
ющая компания 

”
Проминвест“» Бо-

рис Савельев. Всем им инкримини-
руется ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере).

По версии следствия, обвиняе-
мые похитили около 70 млн руб., ко-
торые были выделены на подготов-
ку российской заявки в ООН по рас-
ширению российской территории 
в Арктике, которую, к слову, оспари-

вают некоторые страны, входящие в 
Арктический совет, к примеру Дания 
и Норвегия. Первый раз заявка была 
подана РФ в 2001 году, но ООН верну-
ла ее с рекомендациями об уточнени-
ях: нужно было предоставить допол-
нительные материалы по обоснова-
нию геологической природы хребта 
Ломоносова и поднятия Менделеева, 
расположенных в Северном Ледови-
том океане, и их структурной связи с 
прилегающим шельфом. Для подго-
товки этой заявки приказом главы 

Министерства природных ресурсов 
и экологии РФ Сергея Донского в мае 
2014 года была создана межведомст-
венная комиссия, в которую в числе 
прочих были включены и Сергей Тра-
вин с Леонидом Шальновым.

По материалам дела, Сергей Тра-
вин внес предложение о проведении 
дополнительных гидрографических 
исследований, на которые были вы-
делены деньги из бюджета Минобо-
роны. Хотя необходимости в них, как 
полагает следствие, не было. Госпо-
дин Глазко, по материалам дела, дал 
заключение, которое обосновало не-
обходимость проведения дополни-
тельных работ. В ноябре 2014 года на 
сайте госзакупок военные размести-
ли заявку на заключение госконтрак-
та «Создание базы геопространствен-
ных данных для обеспечения произ-
водственных процессов при уточне-
нии географических координат то-
чек исходных линий для отсчета ши-
рины территориального моря, внеш-
ней границы прилежащей и исклю-
чительной экономической зоны РФ 

в географических районах, касаю-
щихся российской заявки по уста-
новлению внешней границы конти-
нентального шельфа РФ в Северном 
Ледовитом океане». По его услови-
ям подрядчик должен был предоста-
вить космические снимки и ортофо-
топланы: они якобы были необходи-
мы для издания новых и корректуры 
действующих морских навигацион-
ных карт. На конкурс заявились две 
компании — ЗАО «Центр картогра-
фических технологий», предложив-

шее выполнить работы за 69,521 млн 
руб., и ООО «Управляющая компания 

”
Проминвест“» с меньшей суммой — 

69,172 млн руб. Последнее в итоге и 
стало победителем аукциона. Между 
тем обе компании, как считает след-
ствие, принадлежали бизнесмену Бо-
рису Савельеву.

«Проминвест» привлек к реализа-
ции этого госконтракта сторонних 
подрядчиков, после чего в декабре 
2014 года был подписан акт прием-
ки-передачи работ. 30 марта 2015 го-
да Минобороны перечислило почти 
70 млн руб. на счет «Проминвеста».

При этом, как отмечает следст-
вие, фактической необходимости в 
космических снимках и ортофото-
планах не было, в работе для изда-
ния новых и корректуры действую-
щих морских навигационных карт 
их использовать не планировалось. 
Более того, следствие оценивает пре-
доставленные материалы как недо-
статочно качественные, не отвечаю-
щие заявленным техническим тре-
бованиям.

Сами фигуранты уголовного дела 
отрицают вину в инкриминируемом 
им деянии.

Между тем в гарнизонном суде 
процесс не затянулся. По данным 

”
Ъ“, 

на последнем заседании военный суд 
поставил перед участниками процес-
са вопрос о возможности передачи 
этого уголовного дела в вышестоя-
щую инстанцию — Ленинградский 
окружной военный суд. Как выясни-
лось, программа освоения Арктики 
содержит отсылки к ряду докумен-
тов российского МИДа, которые но-
сят гриф «секретно» и которые будут 
исследоваться участниками процес-

са во время судебного разбирательст-
ва. Согласно уголовно-процессуаль-
ному законодательству, такая катего-
рия уголовных дел подсудна либо су-
дам субъекта федерации, либо окруж-
ным военным судам. Поэтому 224-й 
ГВС вынес постановление о переда-
че уголовного дела в Ленинградский 
окружной военный суд.

Адвокат Павел Сафонов, пред-
ставляющий интересы Сергея Тра-
вина, заявил 

”
Ъ“, что подобный шаг 

со стороны суда оказался и для не-
го, и для его клиента полной нео-
жиданностью. «Обычно вопрос о се-
кретности дела решается еще на ста-

дии следствия. Или же его разреша-
ет суд, куда поступило уголовное де-
ло, на стадии принятия к производ-
ству или на предварительных слуша-
ниях. В нашем деле все эти стадии мы 
уже прошли, нам объявили о начале 
судебного следствия»,— сказал госпо-
дин Сафонов. Защитник пообещал 
обжаловать это постановление 224-
го ГВС, попросив апелляционную ин-
станцию вернуть дело прокурору для 
пересоставления обвинительного за-
ключения и определения суда, кото-
рому подсудно это уголовное дело.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Суд отправил ортофотопланы вверх по инстанции
Дело о мошенничестве при картографировании арктического шельфа признано секретным

Адвокаты ингушского оппозиционера 
Магомеда Хазбиева, которого в Ингу-
шетии судят в том числе за оскорбление 
представителя власти, намерены до-
биться принудительного привода в суд 
главы республики Юнус-Бека Евкуро-
ва. Сам высокопоставленный чиновник, 
который проходит по делу потерпев-
шим, неоднократно не являлся по судеб-
ным повесткам, ссылаясь на занятость. 
Защита оппозиционера также намере-
на вызвать в суд и допросить в качестве 
свидетелей экспертов, на заключении 
которых главным образом построено об-
винение. Адвокаты не верят в объектив-
ность экспертизы.

На прошедшем 13 августа заседании Ма-
гасского районного суда, где проходит про-
цесс по уголовному делу ингушского оп-
позиционера Магомеда Хазбиева, сторо-
ны ждали главу Ингушетии Юнус-Бека Ев-
курова. Он, как потерпевший, по ходатай-
ству защиты оппозиционера, неоднократ-
но приглашался в суд. Однако чиновник до 
сих пор не являлся по повесткам, не при-
шел глава республики и на этот раз. Во всех 
случаях он сослался на занятость. В адми-
нистрации главы Ингушетии 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что неявка Юнус-Бека Евкурова на по-
следнее судебное заседание была связана с 
тем, что он по служебным делам находился 
в командировке за пределами республики. 
Собеседник 

”
Ъ“ также добавил, что госпо-

дин Евкуров ранее предлагал зачитать в су-
де его показания, данные в ходе предвари-
тельного следствия.

«Мы хотим спросить Юнус-Бека Евкурова, 
признает ли он право на свободу высказыва-
ния и критику властей,— заявила 

”
Ъ“ адво-

кат Хеда Ибриева.— Однако, видимо, он опа-
сается этого и других неудобных вопросов, 
на которые ему придется отвечать, поэтому 
и не является в суд». Теперь, отмечает адво-
кат, у защиты не остается другого способа до-
биться допроса потерпевшего, кроме как хо-
датайствовать перед судом о принудитель-
ном приводе господина Евкурова. «Со следу-
ющего заседания мы начнем представлять 
в суде свои доказательства, и нам, конечно, 
принципиально важно присутствие претер-
певшего»,— отметила госпожа Ибриева.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, уголовное де-

ло в отношении господина Хазбиева было 
заведено в 2015 году, сначала по ст. 222 УК РФ 
(незаконное хранение оружия). Тогда в его 
доме был проведен обыск, поводом для ко-
торого стал запрос из полиции Ростова-на-
Дону, разыскивавшей угнанный там Toyota 
Land Cruiser 200. Похищенный автомобиль 
при обыске не нашли, однако в личной ма-
шине оппозиционера обнаружились писто-
лет и патроны к нему.

Магомед Хазбиев заявил, что оружие ему 
подкинули, и добровольно явился на допрос 

в МВД республики. Интересно, что тогда оп-
позиционера допрашивали в центре по про-
тиводействию экстремизму, руководители 
которого недавно получили сроки за пытки 
и разбои. После первого допроса господин 
Хазбиев, поняв, что его хотят арестовать, 
уехал в Грозный, где провел более двух лет. 
При этом он даже получил госзащиту в связи 
с совершенным на него в Чечне покушени-
ем. Весной 2018 года оппозиционер вернул-
ся в Ингушетию и добровольно явился в на-
зрановский отдел полиции, где и был задер-
жан. Затем суд его арестовал.

Уже после ареста в уголовном деле ин-
гушского оппозиционера появились но-
вые обвинения — в возбуждении вражды и 
ненависти к социальной группе, а также в 
оскорблении должностного лица (ст. 282 и 
319 УК РФ). К выводу о том, что Магомед Хаз-
биев позволил себе действия, попадающие 
под ст. 282, в прокуратуре Ингушетии при-
шли после изучения размещенных в интер-
нете видеороликов оппозиционера. В них 
он в довольно резкой форме высказывает-
ся о действиях республиканских силовиков 
и чиновников, в том числе и главы Ингуше-
тии Юнус-Бека Евкурова. Эти же высказы-
вания, отметим, ранее стали основанием и 
для обвинения оппозиционера по ст. 319. 
Потерпевшим по обвинению в оскорбле-
нии представителя власти был признан го-
сподин Евкуров.

Добавим, что защита господина Хазби-
ева намерена вызвать в суд и тех специа-
листов, которые проводили лингвистиче-
скую экспертизу высказываний оппозици-
онера. «Мы убеждены, что эксперты, сде-
лавшие вывод о криминальном характере 
высказываний господина Хазбиева, дейст-
вовали по указке властей»,— сказала госпо-
жа Ибриева. В подтверждение своих слов 
адвокат сослалась на показания в суде опе-
ратора информационного центра МВД ре-
спублики, который вел видеосъемку во 
время обыска в доме подсудимого Хазбие-
ва. «Оператор признался, что включал ка-
меру только по команде руководившего 
обыском офицера, фиксируя лишь отдель-
ные эпизоды, хотя по инструкции должен 
снимать мероприятие полностью. В резуль-
тате трехчасовой обыск уместился в пяти-
минутную запись»,— сказала адвокат. «Ма-
гомеда Хазбиева преследуют за его оппози-
ционную деятельность, а предъявленные 
ему обвинения безосновательны»,— резю-
мировала адвокат.

Напомним, Магомед Хазбиев — экс-пред-
седатель регионального отделения партии 
ПАРНАС, ранее подвергался администра-
тивным наказаниям за проведение несанк-
ционированных массовых акций: оппози-
ционера штрафовали и арестовывали на не-
сколько суток.

Муса Мурадов

От Юнус-Бека Евкурова 
ждут последнего слова 
потерпевшего
Защита настаивает на его допросе в суде  
по делу ингушского оппозиционера

Бабушкинский суд Москвы вновь санк-
ционировал арест бывшего гендирек-
тора НПО имени Лавочкина Сергея Ле-
мешевского, обвиняемого в хищении 
332,5 млн руб. путем необоснованных 
выплат адвокатскому бюро «Третья-
ков и партнеры». Первое решение о за-
ключении топ-менеджера под стра-
жу было отменено Мосгорсудом (МГС) 
из-за того, что следствие неверно ука-
зало в ходатайстве отчество обвиняемо-
го. На этот раз заседание и вовсе едва не 
сорвалось: в суд не пришел адвокат Сер-
гея Лемешевского, и несколько часов 
не удавалось найти ему замену, а затем 
еле успели привезти из СИЗО и самого 
подследственного.

Заседание, на котором должно было рас-
сматриваться новое ходатайство подмосков-
ного ГСУ Следственного комитета России 
(СКР) об аресте бывшего гендиректора НПО 
имени Лавочкина Сергея Лемешевского, бы-
ло назначено на час дня. Повторно возвра-
щаться к этому вопросу Бабушкинский суд 
должен был потому, что его прежнее реше-
ние апелляционная инстанция МГС отме-
нила. Основанием стала ошибка, допущен-
ная следователем при заполнении ходатай-
ства о заключении Сергея Лемешевского под 
стражу. Как рассказывал 

”
Ъ“, на заседании 26 

июля этого года адвокат топ-менеджера НПО 
увидел, что в представленных следствием до-
кументах Сергей Лемешевский был назван 
Сергеем Анатольевичем, тогда как на самом 
деле он Сергей Антонович. «Кого мы тут аре-
стовываем? Это другой человек»,— сказал 
тогда защитник. В ответ следователь заявил, 
что это техническая описка. С ним согласил-
ся и председательствующий, отметивший, 
что в деле имеется копия паспорта подслед-
ственного, что исключает ошибку в опреде-
лении его личности. Однако МГС счел ошиб-
ку существенной.

Важно отметить, что, направив дело на 
новое рассмотрение, МГС установил срок 
ареста Сергея Лемешевского до 13 августа 
включительно. Поэтому следствию требова-
лось заново решить вопрос об аресте не по-
зже этой даты.

Однако заседание едва не сорвалось. Пе-
ред его началом секретарь традиционно 
спросила, все ли стороны представлены, и 
выяснилось, что адвоката Ивана Тучкова нет. 
Следователь принялся звонить защитнику 
по телефону, но, если судить по репликам со-
трудника СКР, разговор у них не сложился. «В 
нарушение требований действующего зако-
нодательства меня никто не известил, не уве-
домил о дате и времени судебного заседания! 
Следствие и суд игнорируют принципы ад-
вокатуры. Господин Лемешевский содержит-
ся в СИЗО без единого законного основания. 
Единственным основанием для содержания 
человека под арестом является постановле-
ние суда об избрании меры пресечения в ви-

де заключения под стражу. Такое постановле-
ние Мосгорсуд отменил, в связи с чем госпо-
дин Лемешевский должен быть немедленно 
освобожден» — так оперативно прокоммен-
тировал через WhatsApp ситуацию адвокат 
Тучков в ответ на СМС-запрос 

”
Ъ“. Тем време-

нем следователь стал искать адвоката по на-
значению, что заняло несколько часов. В ка-
кой-то момент адвокат появилась, но, пере-
говорив с женой и дочерью подследственно-
го, участвовать в процессе отказалась и уш-
ла. Когда же наконец определились с защит-
ником, выяснилось, что самого Сергея Леме-
шевского из СИЗО еще не доставили. После-
довала новая серия звонков от следователя. В 
итоге к восьми вечера все-таки собрали всех.

Само заседание прошло быстро и вполне 
традиционно. Для начала следователь сооб-
щил суду, что предупреждал адвоката о вре-
мени рассмотрения ходатайства 5, 10 августа 
и дважды непосредственно в день заседания. 
Он также признал допущенную ошибку с на-
писанием отчества обвиняемого, после чего 
привел стандартные (они звучали и на преды-
дущем заседании) доводы в пользу ареста Сер-
гея Лемешевского: оставаясь на свободе, под-
следственный, по мнению СКР, может скрыть-
ся, оказать давление на свидетелей или иным 
образом помешать ходу расследования.

Напомним, Сергей Лемешевский, руко-
водитель дирекции правового обеспечения 
НПО имени Лавочкина Екатерина Аверьяно-
ва и глава адвокатского бюро «Третьяков и 
партнеры» Игорь Третьяков обвиняются в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Всех троих СКР обвиняет в хищении средств 
НПО путем заключения фиктивных догово-
ров на предоставление юридических услуг. 
По бумагам адвокаты должны были представ-
лять интересы НПО в тяжбах с его основным 
акционером 

”
Роскосмосом“, получая «гоно-

рары успеха» в размере 8% от «выигрыша». На 
оплату премий из бюджетных средств, выде-
ленных НПО, за два года, по подсчетам след-
ствия, было направлено 332,5 млн руб. При 
этом, считает СКР, в рассмотрении исков на 
самом деле участвовали не адвокаты из кон-
торы «Третьяков и партнеры», а юристы НПО 
или привлеченные специалисты без адвокат-
ского статуса. Госпожа Аверьянова и господин 
Третьяков находятся под арестом.

Сергей Лемешевский вновь отказался при-
знать вину. Он сообщил суду, что виделся с ад-
вокатом в минувший четверг и тот ничего не 
говорил ему о предстоящем судебном заседа-
нии. Подследственный добавил, что он сам уз-
нал о нем только около четырех часов дня, пе-
ред тем как его повезли в суд из СИЗО. Сергей 
Лемешевский отверг доводы следствия о том, 
что он намерен мешать расследованию, и до-
бавил, что является депутатом Мособлдумы. 
Подчеркнув, что ему нужно кормить семью, 
подследственный попросил избрать ему лю-
бую, не связанную с арестом меру пресече-
ния, «вплоть до подписки о невыезде».

Адвокат Дмитрий Ким поддержал своего 
подзащитного, также заявив, что следствие 
не предоставило доказательств как вины фи-
гуранта, так и его намерения скрыться.

Впрочем, суд и на этот раз счел доводы 
следствия обоснованными и вновь отпра-
вил Сергея Лемешевского под арест до 19 
сентября.

Владислав Трифонов

Сергею Лемешевскому  
вернули отчество  
и поменяли адвоката
Бывшего главу НПО имени Лавочкина арестовали со второй попытки

По версии следствия, фактической 
необходимости в космических 
снимках не было, в работе для издания 
новых и корректуры действующих 
морских навигационных карт  
их использовать не планировалось

Сергей Лемешевский не смог  
убедить суд отпустить  
его из-под ареста 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Вторник 14 августа 2018 №144   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Минтранс разработал инструкцию 
по развитию пешеходных пространств 
для крупных городов. Среди рекоменда-
ций — установка уличной мебели, питье-
вых фонтанов, качелей, киосков с едой, 
организация для горожан бесплатно-
го Wi-Fi и электрических розеток по ходу 
маршрута. Многие из решений, к приме-
ру по организации движения пешеходов 
на бульварах, уже применяются в Мо-
скве. В регионах документ Минтранса 
поддержали, заметив, что на его выпол-
нение потребуется дополнительное фи-
нансирование.

Проект методических рекомендаций «по 
развитию пешеходных пространств поселе-
ний, городских округов в РФ» опубликован 
на сайте Минтранса и предназначен для ор-
ганов местного самоуправления в крупных 
городах.

Прежде всего в документе описана ме-
тодика принятия решений о создании пе-
шеходных пространств. Рекомендуется, 
в частности, анализировать основные «сце-
нарии поведения пешеходов» и траекто-
рии их движения. Пешеходные зоны могут 
быть созданы в промзонах, спальных рай-
онах, в центре города либо в местах «кон-
фликта интересов» автомобилистов и пеше-
ходов. Так, пространства желательно распо-
лагать на территориях, где есть естествен-
ная защита от ветра, создаваемая здания-
ми. Территории, где улицы располагаются 
под уклоном более 8%, по возможности не 
должны входить в пешеходную зону. При 
этом важно соблюдение принципа «визу-
ального и психологического комфорта» — 
в зоне не должно быть мусора, лишнего шу-
ма, а фасады прилегающих зданий должны 
быть «привлекательными». При разработ-
ке дизайна пешеходных пространств могут 
применяться уличная мебель, туалеты, му-
сорные корзины, скамейки, а также пить-
евые фонтаны, качели, киоски с едой и на-
питками. «Инженерные решения» должны 
обеспечивать пешеходные пространства 
ливневой канализацией, бесплатным Wi-
Fi и электрическими розетками.

Если при создании пешеходной зоны 
необходимо ограничить движение машин, 
обязательно должен существовать альтер-
нативный маршрут объезда. На улицах, 
где одновременно ходят пешеходы и ездят 
машины, рекомендуется ограничить ско-
рость движения транспорта 20 км/ч. Описа-
ны алгоритмы организации движения на 
бульварах: при ширине менее 25 м в цен-
тре улицы можно организовать одну ал-
лею шириной 3–6 м; при ширине больше 
25 м могут также быть боковые тротуары, 
велодорожки, водоемы и спортивные пло-
щадки. Многие из этих решений, отметим, 
уже применяются на Бульварном коль-
це в столице. Отдельно описаны требова-

ния к пешеходному движению во время 
ремонтных работ: минимальная ширина 
дорожки для прохода должна быть 75 см, 
а при долговременных работах пешеход-
ное движение от автомобильного отделя-
ют сигнальными шнурами и лентами.

Ширины пешеходной дорожки не хва-
тит, чтобы пройти маме с двумя детьми или 
разъехаться двум коляскам, заметил глава 
Союза пешеходов России Владимир Соко-
лов: «Конечно, все зависит от интенсивно-
сти конкретной улицы, но на Тверской ули-
це подобное решение будет издевательст-
вом над людьми».

Рекомендации Минтранса во многом по-
вторяют московский стандарт благоустрой-
ства улиц, принятый еще в 2014 году, отмеча-
ет директор проекта «Стандарты комплекс-
ного развития территорий» КБ «Стрелка» 
Екатерина Малеева. «Результаты примене-
ния стандарта в Москве исключительно по-
ложительные, например, уровень ДТП с по-
страдавшими снизился на 56%,— говорит 
она.— При этом рекомендациям Минтран-
са явно не хватает наглядности и готовых ре-
шений. Есть риск, что документ превратится 
в абстракцию, его будет очень сложно при-
менить на практике».

В столичном ЦОДД 
”
Ъ“ документ поддер-

жали, заметив, что в Москве основные ме-
роприятия по развитию пешеходной ин-
фраструктуры сконцентрированы в цен-

тре города, а периферии «пока уделяет-
ся меньше внимания». Рекомендации же 
Минтранса, наоборот, описывают развитие 
пространств на периферийных и бывших 
промзонах. «Документ послужит дополни-
тельным импульсом для развития и ожив-
ления районов, удаленных от центра»,— 
считают в ЦОДД.

Рекомендации «актуальны и необходи-
мы», заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе админи-

страции Красноярска. В комитете по гра-
достроительству и архитектуре Санкт-Пе-
тербурга 

”
Ъ“ рассказали, что в городе уже 

разработана «концепция пешеходных про-
странств и непрерывных пешеходных мар-
шрутов», но она может быть актуализирова-
на в соответствии с рекомендациями Мин-
транса, если поступит такое распоряжение. 
В департаменте транспорта и дорожно-бла-
гоустроительного комплекса мэрии Ново-
сибирска 

”
Ъ“ сообщили, что документ Мин-

транса будет учитываться при организации 
пешеходных пространств, но траты из бюд-
жета на эти цели «будут возможны при на-
личии лимитов финансирования». Благоу-
стройство пешеходных зон является очень 
затратным мероприятием, сообщили 

”
Ъ“ 

в департаменте транспорта администра-
ции Нижнего Новгорода, отметив, что раз-
витие таких зон сдерживается отсутствием 
финансирования. Рекомендации Минтран-
са охватывают очень большой комплекс ра-
бот, реализация которых возможна только 
в рамках реконструкции либо нового стро-
ительства по проектной документации, до-
бавили в ведомстве.

Афанасий Сборов

Пешеходам готовят 
пути наступления
Минтранс объяснит, где и как организовывать зоны для гуляющих

В Санкт-Петербурге впервые полицей-
ское дознание попыталось наказать ад-
воката за неявку на допрос в качестве 
свидетеля по делу его клиента. Однако 
суд отказался штрафовать защитника, 
признав вызов его на допрос незакон-
ным. О том, что в России «продолжают 
оставаться массовыми посягательства 
на адвокатскую тайну и незаконные до-
просы адвокатов», говорится в справке 
Федеральной палаты адвокатов (ФПА) 
для доклада РФ на сентябрьской сессии 
Генеральной ассамблеи ООН.

Смольнинский райсуд Петербурга при-
знал обоснованным отказ адвоката Рома-
на Аноприева явиться на допрос по вызову 
управления организации дознания ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти. Пово-
дом для вызова стало уголовное дело о под-
делке документов при получении ипотечно-
го кредита в Сбербанке, в связи с которым 
дознанию требовалось допросить клиентку 
адвоката Аноприева. Поскольку свидетель-
ница на допрос по повестке не явилась и ее 
местонахождение полиции было неизвест-
но, дознаватель Фарид Абдуллаев направил 
повестку ее защитнику. Юридическая кол-
легия «Де лата», где работает господин Ано-
приев, отправила дознавателю письмо, объ-
яснив, что адвокат не может быть допрошен 
в качестве свидетеля об обстоятельствах, ка-
сающихся его клиентки. Дознаватель, не 
найдя в материалах дела ордера адвоката 
Аноприева на представление чьих-либо ин-
тересов в качестве защитника, счел, что пре-
пятствий для явки не было, и составил про-
токол о нарушении ст. 188 УПК (неявка на 
допрос без уважительной причины), что по 
ст. 117 УПК (о неисполнении процессуаль-
ных обязанностей участниками уголовно-
го производства) наказывается штрафом до 
2,5 тыс. руб.

Как выяснилось в суде, имевшийся у по-
лиции ордер адвоката Аноприева из-за нару-
шений в делопроизводстве не был передан 
дознавателю, однако в материалах дела име-
лись другие документы, подтверждающие 
статус защитника,— его адвокатский запрос 
в Сбербанк и доверенность на представле-
ние интересов клиентки. Защищавшая кол-
легу адвокат Евгения Бурмасова ссылалась 
на закон об адвокатуре и кодекс професси-
ональной этики адвоката. Она также напом-
нила о разъяснениях Конституционного су-
да (КС), что адвокат может быть допрошен 
в качестве свидетеля только при согласии 
его самого и его клиента. Позиция КС сейчас 
закреплена и в ст. 56 УПК.

В решении судья Анна Тяжлова перечи-
слила нормы УПК и закона «Об адвокату-
ре и адвокатской деятельности», запреща-
ющие вызывать и допрашивать адвоката 
об обстоятельствах, которые стали ему из-
вестны в связи с обращением за юридиче-
ской помощью или ее оказанием, а адвока-

ту — разглашать сообщенные ему сведения. 
Такая «принципиальная оценка» суда край-
не важна, считает адвокат Сергей Голубок, 
ранее представлявший в КС Александра Ба-
ляна, одного из заявителей по громкому де-
лу о нарушении адвокатской тайны. Адво-
кат Александр Балян рассказал 

”
Ъ“, что пе-

ресмотр этого дела по решению КС в судах 
общей юрисдикции оказался формальным 
и сейчас в Европейском суде по правам че-
ловека (ЕСПЧ) ожидают решения уже 12 
коммуницированных жалоб адвокатов на 
нарушение адвокатской тайны.

Опрошенные 
”
Ъ“ адвокаты говорят, что 

оштрафовать адвоката за неявку на допрос 
полиция попыталась впервые. При этом до-
знаватели вызывают адвокатов на допрос ре-
же, чем следователи, которые зачастую пыта-
ются «выбить» защитника из дела путем его 
допроса по нему, что по УПК автоматически 
приводит к отводу адвоката. Поэтому палаты 
адвокатов рекомендуют коллегам вообще 
не являться по таким незаконным повест-
кам и сообщать о них в органы адвокатско-
го сообщества. Однако избежать злоупотре-
блений удается не всегда. Напомним, член 
президентского Совета по правам человека 
(СПЧ) Юрий Костанов публично заявил в от-
крытом письме председателю ВС Вячесла-
ву Лебедеву, что «судьи ВС фактически под-
держивают фальшивку следователей», кото-
рые вывели адвоката Анатолия Бурмистро-
ва из дела экс-главы Росграницы на основа-
нии сфальсифицированного протокола до-
проса адвоката (в нем говорилось, что он от-
казался давать показания, хотя адвокат в до-
просе вообще не участвовал). После письма 
члена СПЧ адвоката в дело вернули. Анало-
гичный отвод удалось обжаловать адвокату 
Марине Мошко в Басманном суде Москвы, 
однако добиться признания незаконным до-
проса ей не удалось, а обращения по этому 
поводу президента адвокатской палаты Ле-
нобласти к генпрокурору и министру юсти-
ции были безуспешными.

В составленной ФПА по запросу Миню-
ста справке для раздела об адвокатуре в РФ, 
который будет включен в доклад россий-
ского МИДа на сентябрьской сессии Гене-
ральной ассамблеи ООН, говорится, что 
в России «продолжают оставаться массо-
выми посягательства на адвокатскую тай-
ну, незаконные допросы адвоката в качест-
ве свидетеля с целью дальнейшего его отво-
да». По данным ФПА, в 2017 году в 38 субъ-
ектах РФ было зафиксировано 168 неза-
конных вызовов адвокатов на допрос — на 
71,4% больше, чем в 2016 году. Больше все-
го такие нарушения допускались в Москве 
(28), Калининградской области (21). Лено-
бласти, Свердловской области и Санкт-Пе-
тербурге (по 12), Московской области (8), 
Челябинской области (7).

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Адвокатскую тайну 
сберегли от полиции
Суд признал вызов на допрос незаконным

В понедельник выпускник но-
восибирской гимназии пытал-
ся оспорить в суде оценку, по-
лученную на госэкзамене по 
обществознанию в июне 2018 
года. Ранее участники ЕГЭ жало-
вались в суд только на процеду-
ру его проведения. Несмотря 
на то что истец получил отказ 
в удовлетворении требований, 
процесс вскрыл новые пробле-
мы в системе оценивания твор-
ческих заданий ЕГЭ. Ранее на 
несправедливые оценки массо-
во жаловались участники экза-
менов по иностранным языкам: 
в ряде регионов РФ ноль баллов 
за эссе получили от 5,5% до 56% 
сдающих. В образовательном 
сообществе указывают на не-
доработки в критериях оцен-
ки заданий ЕГЭ и призывают 
для повышения объективно-
сти включить в экзамены по гу-
манитарным дисциплинам 
 устную часть.

Вчера адвокаты выпускника но-
восибирской гимназии №4 Арте-
ма Веселова заявили о намерении 
обжаловать решение Центрально-
го районного суда Новосибирска. 
В понедельник суд отказал выпуск-
нику в пересмотре результатов ЕГЭ 
по обществознанию. Как накануне 
сообщал 

”
Ъ“, выпускник посчитал, 

что проверяющие творческие зада-
ния эксперты были к нему неспра-
ведливы. Конфликт возник вокруг 
определения гиперинфляции, ко-
торое ученик использовал в эссе на 
экономическую тематику. По сло-
вам Артема Веселова, в своей рабо-
те он использовал термины из учеб-
ного пособия, изданного Высшей 
школой экономики. Источник не 
входит в федеральный перечень из-
даний, рекомендованных к изуче-
нию в школе. Эксперты посчитали, 
что представленное Артемом Весе-
ловым определение некорректно, 
и снизили оценку. Конфликтная ко-
миссия приняла решение не повы-
шать баллы. В региональном мини-
стерстве образования также сооб-

щили, что задания были оценены 
справедливо. После чего участник 
ЕГЭ обратился в суд.

«Мы подали ходатайство о прове-
дении научно-экономической и фи-
лологической экспертиз, заявили 
ходатайство об истребовании у ми-
нобразования дополнительных по-
яснений или вызове их в суд в ка-
честве ответчиков,— рассказала ад-
вокат Артема Веселова Ирина Ко-
нюхова.— Однако суд не удовлетво-
рил это ходатайство». По словам ад-
воката, при оценке результатов ЕГЭ 
двумя независимыми экспертами 
один из них поставил за спорные 
задания высший балл 3, другой — 
2. «Мы просили суд пригласить для 
пояснений эксперта, которая поста-
вила высший балл, однако на судеб-
ное заседание она не пришла»,— за-
явила Ирина Конюхова. Она отме-
чает, что, согласно практике и нор-
мативным актам, если есть разли-
чия в оценке экспертов, решение 
выносится в пользу учащегося — 
засчитывается высший балл. «У нас 
обратная ситуация. Суд эти обстоя-
тельства не стал выяснять»,— ука-
зывает адвокат.

В минобразования Новосибир-
ской области 

”
Ъ“ сообщили, что ра-

бота выпускника была оценена в со-
ответствии с указаниями и крите-
риями, разработанными Федераль-
ным институтом педагогических 
измерений. «Субъективность выво-
дов экспертов предметных комис-
сий исключена, так как экзаменаци-
онные работы выпускников обезли-
чены»,— сообщили в министерстве. 
В ведомстве отметили, что при рас-
смотрении апелляции работа вы-
пускника была повторно оценена 
другими экспертами. Повторное 
рассмотрение апелляции законода-
тельством не предусмотрено, уточ-
нили в министерстве образования.

Адвокат Ирина Конюхова также 
сообщила 

”
Ъ“, что решение об об-

жаловании решения суда принято 
в том числе для привлечения вни-
мания общественности. «В ходе де-
ла нам представили закрытые доку-

менты, отражающие процесс при-
нятия решений при оценке ЕГЭ,— 
сказала госпожа Веселова.— Если 
никто не будет жаловаться, то никто 
вообще об этом не узнает, практи-
ки подобных дел пока нет». Оконча-
тельное решение об обжаловании 
будет принято после получения мо-
тивировочной части решения суда.

Вопросы к системе оценивания 
творческих заданий ЕГЭ в этом го-
ду также возникли у участников эк-
замена по иностранным языкам. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 7 августа, сразу 

в нескольких российских регионах 
значительный процент участников 
(от 5% до 56%) получили за эссе ноль 
баллов. Жители Свердловской обла-
сти разместили на портале change.
org петицию к президенту России 
Владимиру Путину, в которой тре-
буют пересмотра оценок учеников 
и утверждают, что уровень сложно-
сти заданий отличается в зависимо-
сти от региона.

Первый зампред комитета Гос-
думы по образованию и науке Олег 
Смолин в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что 

«при любых разногласиях прове-
ряющих экспертов решение при-
нимается в пользу ученика». «В це-
лом же критерии оценки по обще-
ствознанию выработаны недоста-
точно четко,— считает господин 
Смолин.— Зачастую от сдающего 
требуют один верный ответ на во-
прос, который такого ответа заве-
домо иметь не может». По словам 
депутата, такие требования при-
водят к разночтениям в эксперт-
ном сообществе, что может сказы-
ваться на оценках учеников. «Повы-
сить объективность экзаменов по 
гуманитарным дисциплинам мог-
ло бы введение устной части экза-
мена»,— заключил Олег Смолин. 
Осенью 2016 года занимавшая тог-
да пост главы Минобрнауки Оль-
га Васильева сообщала, что устная 
часть в ЕГЭ по русскому языку мо-
жет быть введена уже в 2019 году.

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Анна Макеева

Суд оставил оценки педагогам
Повысить баллы ЕГЭ в первой инстанции не удалось

Столичные власти заявили о неза-
конности акции «Марш матерей», 
проведение которой планируется 
в Москве 15 августа. В мэрии ука-
зывают, что мероприятие в под-
держку фигуранток так называ-
емого дела «Нового величия» не 
было согласовано. Организато-
ры отвечают, что и не пытались 
подавать заявку, так как в столи-
це крайне сложно согласовать пу-
бличную акцию. По их словам, 
состояние девушек в СИЗО ухуд-
шается с каждым днем, поэто-
му акцию с требованием переве-
сти их под домашний арест нужно 
провести как можно скорее.

Глава департамента региональной 
безопасности Москвы Владимир Чер-
ников заявил в понедельник, что мэ-
рия считает незаконным проведе-
ние акции под названием «Марш ма-
терей». Он заявил 

”
Ъ“, что в мэрию не 

поступала заявка на проведение ме-
роприятия. «Если люди выйдут, то 
они будут нарушать закон, участвуя 
в несогласованной акции»,— преду-
предил господин Черников.

Акцию «Марш матерей» анонсиро-
вала в соцсетях группа из восьми че-
ловек: телеведущие Татьяна Лазарева 
и Татьяна Малкина, издатель Варвара 
Горностаева, актриса Яна Троянова, 
писательница Ольга Гринкруг, журна-
листки Анна Наринская, Мария Шу-
бина и Анна Качуровская. «Мы высту-
паем в защиту Ани Павликовой, Ма-
ши Дубовик и вообще всех наших де-
тей, которые, как показывает спро-
воцированное силовиками дело 

”
Нового величия“, сегодня находят-

ся в опасности»,— заявили они, при-
звав собраться в 19:00 в Новопушкин-
ском сквере и пройти к зданию Вер-
ховного суда.

Напомним, в марте 2018 года в Мо-
скве были задержаны десять человек, 
которые, как считает следствие, со-
здали экстремистскую организацию 

«Новое величие» и собирались «сверг-
нуть конституционный строй». Шесть 
человек были арестованы по ст. 282.1 
УК РФ, включая 17-летнюю Анну Пав-
ликову и 19-летнюю Марию Дубовик. 
И обвиняемые, и их адвокаты утвер-
ждают, что молодые люди просто об-
суждали в соцсетях политику, затем 
к ним присоединился взрослый муж-
чина, который предложил создать ор-
ганизацию и написать устав. Позже 
выяснилось, что он и еще двое были 
внедренными сотрудниками спец-
служб. Написанный при его участии 
устав следствие называет доказатель-
ством экстремистских намерений мо-
лодых людей.

По словам родителей и адвокатов, 
за шесть месяцев в СИЗО состояние 
здоровья девушек серьезно ухудши-
лось. Анна Павликова (в СИЗО ей ис-
полнилось 18 лет) начала терять слух, 
у нее развилось воспаление внутрен-
них органов и усугубилась сердечная 
недостаточность, у Марии Дубовик 
обнаружили опухоль. Однако в пресс-
службе ФСИН их состояние назвали 
«удовлетворительным». 9 августа суд 
в очередной раз продлил арест Анне 
Павликовой. После этого, говорят ор-
ганизаторы, они и решили провести 
акцию в поддержку арестованных. 
«Мы проводим марш не от партии, 
не от какой-то политической орга-
низации,— сказала 

”
Ъ“ Анна Нарин-

ская.— Мы мамы подростков и мы 
в ужасе от этой ситуации — когда две 
молодые девушки на глазах теряют 
здоровье в СИЗО. Непонятно, поче-
му они не могут находиться под до-
машним арестом». Организаторы так-
же хотят подать «сигнал всем родите-
лям»: «Мы видим, как взрослые люди 
использовали характерную для под-
ростков склонность к приключениям 
и состряпали дело. Я не могу гаранти-
ровать, что такого же не могут сделать 
с моим или вашим ребенком». Госпо-
жа Наринская заявила, что организа-

торы не стали подавать заявку в мэ-
рию, «потому что в Москве, если пы-
таешься согласовать акцию, внезап-
но выясняется, что все нужные пло-
щадки якобы заняты». «Но мы идем 
без лозунгов, наша акция абсолютно 
мирная и в основном женская, поэ-
тому никаких проблем быть не долж-
но»,— сказала она.

Адвокат Марии Дубовик Максим 
Пашков в беседе с 

”
Ъ“ высказал мне-

ние, что несогласованная акция «мо-
жет принести вред» подзащитным. 
«Я не сомневаюсь в чистоте помы-
слов организаторов, но у защиты нет 
привилегии нарушать закон,— ска-
зал он.— Есть опасность провока-
ций со стороны наших оппонентов. 
Я прошу согласовать марш и тогда 
первый на него выйду». В свою оче-
редь, Юлия Павликова, мать Анны 
Павликовой, заявила 

”
Ъ“, что поло-

жительно относится к акции. «Я пла-
нирую выйти на этот марш. Потому 
что ничто другое, к сожалению, так 
и не подействовало. Ни поручитель-
ства за девочек, ни их плохое здоро-
вье — суд это не принимает во вни-
мание,— сказала госпожа Павлико-
ва.— Может, марш заметят и задума-
ются о судьбе наших детей. И о том, 
что на их месте может оказаться кто 
угодно — сейчас столько молодежи 
сажают за лайки и репосты».

Ранее глава СПЧ Михаил Федотов 
заявлял, что считает неоправданным 
содержание девушек под стражей «ни 
с точки зрения предъявленных обви-
нений, ни с точки зрения их возраста 
и состояния здоровья». Омбудсмен 
Татьяна Москалькова также считает 
«справедливым» перевести их под до-
машний арест. В свою очередь, пресс-
секретарь президента России Дмит-
рий Песков заявил, что «дело держат 
на контроле в Кремле», но добавил, 
что глава государства не имеет права 
вмешиваться в судебный процесс.

Александр Черных

Женский протест  
в формате шествия
Мэрия Москвы предостерегла организаторов 
несогласованной акции

В организации пешеходных 
 пространств регионам стоит   
использовать опыт Москвы, 
 считают в Минтрансе 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Бухарест требует продолжения арестов
Попытки смягчить наказание за коррупцию вызвали в Румынии многотысячные протесты
Румынию захлестнула волна про-
тестов, цель которых — добиться 
отставки правительства и изба-
вить страну от коррупции. Мани-
фестации были спровоцированы 
смягчением антикоррупционно-
го законодательства, иницииро-
ванным правящей Социал-де-
мократической партией (СДП). 
Благодаря принятым поправкам 
осужденный за превышение пол-
номочий лидер СДП Ливиу Драг-
ня может выйти на свободу по-
чти на два года раньше срока. 
Сам господин Драгня утвержда-
ет: протесты в стране органи-
зует оппозиционный президент 
Клаус Йоханнис, который лишен 
реальных полномочий в парла-
ментской республике, но хочет 
сконцентрировать власть в сво-
их руках. Однако опрошенные 

”Ъ“ румынские эксперты счита-
ют: люди выходят на улицы сами, 
поскольку устали от неквалифи-
цированных властей и отсутствия 
сильных политиков в стране.

Новая волна протестов в Румы-
нии началась в пятницу, когда не ме-
нее 80 тыс. человек собрались на сто-
личной площади Победы, чтобы вы-
разить протест против действий пра-
вящей Социал-демократической пар-
тии. Чуть менее масштабные митин-
ги прошли в субботу и воскресенье. 
К акциям присоединились и другие 
города страны. В ближайшие дни ма-
нифестации могут продолжиться.

Пятничный митинг закончил-
ся столкновением между полицией 
и протестующими. Всего пострадали 
более 400 человек, 70 из них (в том 
числе 11 жандармов) попали в боль-
ницу. Вчера прокурор Ионел Кор-
бу рассказал журналистам: «Получе-
но около 30 жалоб от пострадавших. 
Изначально началось уголовное рас-
следование по факту оскорбитель-
ного поведения (жандармов.— 

”
Ъ“) 

и превышения служебных полномо-
чий, но к этому добавилась служеб-
ная халатность. Мы запросили доку-
менты, которые касаются способа 
организации миссий по обеспече-
нию общественного правопорядка». 
Пресс-служба жандармерии после 
разгона манифестаций утвержда-
ла: правоохранители начали приме-
нять слезоточивый газ и водометы 
для обороны, поскольку участники 
акции блокировали дороги на при-
легающих улицах и «пытались про-
рвать защитные кордоны».

Поводом для протеста стали вне-
сенные СДП в Уголовный кодекс по-

правки, существенно смягчающие 
антикоррупционное законодательст-
во. В частности, теперь коррупционер 
может получить условное освобожде-
ние после того, как отсидел половину 
срока, если он осужден менее чем на 
десять лет (сейчас такая возможность 
есть только после отбывания 2/3 сро-
ка). Отменяется статья о наказании за 
служебную халатность. Если осужден-
ный компенсировал причиненный 
государству ущерб, наказание может 
быть вдвое меньше, чем предусмотре-
но законом.

Партия инициировала похожие 
изменения еще в начале 2017 года, 

едва приступив к работе. Правитель-
ство объясняло, что такие меры по-
могут разгрузить переполненные 
тюрьмы. Однако люди в это объясне-
ние не поверили и начали регуляр-
но устраивать акции протеста. Жите-
ли Румынии связали законодатель-
ные инициативы с лоббированием 
интересов членов СДП, подозревае-
мых в коррупции. Так, лидер партии 
Ливиу Драгня после победы на вы-
борах претендовал на пост премье-
ра, однако в 2016 году его осудили на 
два года условно за мошенничество, 
из-за чего он не мог стать лидером 
страны. Законодательная инициа-

тива СДП могла бы дать ему такой 
шанс. В результате с внесением из-
менений в законодательство реши-
ли повременить. Новая версия по-
правок также затрагивает политика: 
в июне этого года его приговорили 
к 3,5 года лишения свободы за свя-
занное с коррупцией превышение 
полномочий.

Участники прошедших на выход-
ных протестов скандировали «Кор-
рупция убивает!» и «В отставку!». Так-
же они требовали распустить парла-
мент, провести досрочные выборы, 
обеспечить независимость правосу-
дия и создать однопалатный парла-
мент вместо действующего двухпа-
латного. В целом участники акций 
выдвинули более 20 требований, 
среди которых развитие экономи-
ки, поддержка сельского хозяйства 
и предпринимательства, реформи-
рование налоговой системы. 

При этом Ливиу Драгня счита-
ет, что реальная причина проте-
стов — не недовольство властями, 
а попытки президента Клауса Йо-
ханниса, лидера оппозиционной 
Национальной либеральной пар-
тии, свергнуть СДП и сконцентри-
ровать власть в своих руках. «Недо-
пустимо, чтобы перед зданием пра-
вительства в сердце столицы Румы-
нии и румынского государства орга-
низованные группы, поддерживае-
мые оппозицией и самим президен-
том страны, атаковали конституци-
онный порядок»,— говорится в ра-
зосланном СМИ заявлении господи-
на Драгни.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты пола-

гают: даже если протесты связаны 
с внутриполитической борьбой, лю-
ди выходят на улицу не в знак под-
держки оппозиционного президен-
та. Они в целом устали от действую-
щей власти и считает ее нелегитим-
ной, но «у СДП нет политической 
альтернативы, а у людей нет выхода 

из этого тупика», объясняет румын-
ский политолог, доцент Бухарестско-
го университета Арманд Гошу. Про-
тесты — способ рассказать об этом, 
продолжает мысль коллеги в бесе-
де с 
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Ъ“ румынский политолог Кри-

стиан Пырвулеску. «В 2016 году СДП 
получила 46% голосов, но явка соста-
вила 39%. Люди, которые голосова-
ли за эту партию,— это всего лишь 
15% населения Румынии и 18% элек-
тората. Это не легитимность. И имен-
но по этой причине люди так отчаян-
но протестуют,— считает эксперт.— 
Именно поэтому эти протесты очень 
важны для тех, у кого сейчас нет чет-
ких политических предпочтений. 
Ведь в следующем году у нас будут 
выборы в Европарламент, а затем 
президентские выборы».

Последние митинги организо-
вали представители румынской 
диаспоры из разных европейских 
стран, из-за чего акции стали назы-
вать «Диаспора дома». Однако оба 
собеседника 

”
Ъ“ говорят о том, что 

у протестов нет яркого лидера, ко-
торый мог бы изменить политиче-
скую систему. 

«Политический истеблишмент 
очень сильно держится за власть. 
В Румынии очень сложно создавать 
новые партии. Через телевидение 
власти обрушиваются с критикой на 
новых кандидатов и новые партии. 
Политическое поле замерло»,— сету-
ет Арманд Гошу. Ситуацию в стране 
эксперт называет «деградацией влас-
ти» и иллюстрирует свою мысль яр-
ким примером: «Недавно премьер-
министр Румынии отправилась с ви-
зитом Македонию и во время пресс-
конференции сказала, что рада быть 
в Приштине. Но Приштина — это Ко-
сово». «Для отставки протестовать 
нужно активнее, иначе правитель-
ство будет держаться у власти»,— за-
ключает эксперт. 

Екатерина Мареева

По мнению лидера правящей партии Ливиу Драгни, протесты — дело рук президента 
Клауса Йоханниса, который в одиночку пытается свергнуть социал-демократов  ФОТО AP

Доллар меняет курс Ирака
Багдад вынужден присоединиться к антииранским санкциям США

Ирак стал первой страной, по  которой 
ударило возвращение американских 
санкций против Ирана. Товарооборот 
двух соседних стран в минувшем году 
составил около $13 млрд. Но после за-
явления иракского премьера  Хайдера 
аль-Абади, что Багдад будет соблю-
дать санкции США, Центробанк Ирака 
сразу же уведомил коммерческие бан-
ки о запрете на проведение долларо-
вых трансакций с иранскими банками. 
Реше ние далось непросто: связи с Ира-
ном играют важную роль в экономике 
 Ирака.  Более того, политическое влия-
ние Ирана на Ирак таково, что при жела-
нии он вполне может повергнуть сосед-
нюю страну в хаос.

Не поддерживаем, 
но соблюдаем
В конце минувшей недели Центробанк Ира-
ка принял решение о запрете использова-
ния доллара во взаиморасчетах с Ираном. 
В то же время ЦБ не против использования 
евро. Это решение стало реакцией на восста-
новление с 7 августа американских санкций 
в отношении Ирана.

Иран — третий по значимости торговый 
партнер Ирака после Турции и Китая. По 
данным посольства Ирана в Багдаде, в 2017 
году товарооборот между странами достиг 
$13 млрд. Если не считать поставок нефти, то 
объем экспорта Ирана в Ирак составляет $6–
6,5 млрд. Экспорт Ирака в Иран значитель-
но меньше — $50–60 млн. Две страны реали-
зуют совместные нефтяные проекты. Кроме 
того, Ирак до последнего времени импорти-

ровал из Ирана электроэнергию. В июле Те-
геран прекратил поставки электричества из-
за неуплат. Аналогичная ситуация была год 
назад, но тогда стороны смогли договорить-
ся. Сейчас это будет сложнее.

«Мы не поддерживаем санкции, считая 
их стратегической ошибкой, неправильны-
ми, но вынуждены уважать их для защиты 
интересов нашего народа. Мы не собираем-
ся реагировать на них или поддерживать, но 
мы будем соблюдать их», — с такими слова-
ми обратился к иракцам в своем еженедель-
ном обращении премьер-министр Ирака 
Хайдер аль-Абади. Иракский МИД призвал 
мировое сообщество отговорить админист-
рацию США от санкций, так как это негатив-
но повлияет на Ирак и регион в целом. В Баг-
даде намерены искать альтернативу взаи-
морасчетам в долларах. Но, как сказал в ин-
тервью «РИА Новости» представитель пра-
вительства Саад аль-Хадиси, сохранить уро-
вень торговых отношений, существовавший 
до санкций, не получится.

«Иран и Ирак могут использовать во вза-
иморасчетах евро и национальные валю-
ты, но прекращение долларовых трансак-
ций стало очень серьезным сигналом»,— 
пояснил 
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вательского центра энергетической поли-
тики Европейского университета в Санкт-
Петербурге Николай Кожанов. По его сло-
вам, американцы выучили урок прошлых 
лет и постарались максимально перекрыть 
Ирану возможность действовать через тре-
тьи страны. «Ирак был одной из бездонных 
дыр, через которые Иран торговал нефтью 
и обходил финансовые ограничения»,— 

напомнил эксперт. В то же время, по мне-
нию господина Кожанова, «можно делать 
заявления, но при этом позволять иранцам 
и дальше обходить санкции». По словам 
эксперта, многое зависит от курдов, так как 
основой поток контрабанды всегда шел из 
Ирана через Иракский Курдистан. За день 
до выступления Хайдера аль-Абади глава 
курдского правительства Нечирван Барза-
ни заявил, что позиция курдов по вопросу 
антииранских санкций будет соответство-
вать линии Багдада. Но нужно учитывать, 
что курды связаны с внешним миром через 
Иран и Турцию, которая намерена поддер-
живать Тегеран.

Несмотря на то что иракское правитель-
ство старалось всячески сгладить ситуацию 
и раскритиковало санкции, в Тегеране к ре-
шению премьера аль-Абади отнеслись бо-
лезненно. Официально политики заявляют 
о нерушимости уз между двумя странами, 
но, как отмечает занимающееся вопросами 
Ближнего Востока аналитическое издание 
Al-Monitor, в иранских соцсетях и СМИ за-
даются вопросом, почему Багдад поддержал 
Вашингтон, в то время как именно Тегеран 
первым пришел на помощь Ираку в 2014 го-
ду, когда последний столкнулся с угрозой со 
стороны террористической группировки 
«Исламское государство» (запрещена в РФ).

Не согласились с санкциями и ведущие 
иракские политики, прежде всего лидеры 
шиитских партий, которые с учетом непро-
стой ситуации в Ираке могут быть как сопер-
никами, так и союзниками Хайдера аль-Аба-
ди в борьбе за пост премьера. Один из сорат-
ников бывшего главы правительства Ира-

ка, а ныне вице-президента Нури аль-Мали-
ки отметил, что Хайдер аль-Абади «совершил 
политическое самоубийство».

Призрак хаоса
Только на прошлой неделе в Ираке завер-
шился пересчет голосов на парламентских 
выборах, прошедших 12 мая. Результат не 
изменился — победителем остался блок «Ас-
Сайирун» одного из лидеров шиитской об-
щины Муктады ас-Садра. Еще до начала пе-
ресчета он объявил о создании коалиции 
с Хайдером аль-Абади и другими шиитски-
ми лидерами, за исключением Нури аль-Ма-
лики. Теперь Муктада ас-Садр угрожает уйти 
в оппозицию, требуя среди прочего, чтобы 
будущий премьер, кто бы это ни был, остано-
вил вмешательство извне в политику стра-
ны. В первую очередь он имеет в виду вме-
шательство со стороны США и Ирана. Одна-
ко Тегеран по-прежнему оказывает влияние 
на многих шиитских и курдских полити-
ков, и, по одной из версий, даже союз Мукта-
ды ас-Садра с другими партиями возник под 
влиянием Тегерана. В любом случае форми-
рование правительства может затянуться.

Ситуация усугубляется народными проте-
стами, которые начались 8 июля и затрону-
ли практически весь юг страны, а также Баг-
дад и несколько центральных провинций. 
Демонстранты требуют положить конец пе-
ребоям с электричеством и водоснабжени-
ем, покончить с коррупцией и безработи-
цей, в частности изменить политику нефтя-
ных корпораций, которые нанимают на ра-
боту иностранцев, а не иракцев. Официаль-
ный уровень безработицы в стране — 10,8%. 

Свыше 60% безработных моложе 24 лет. Ка-
кая политическая сила стоит за демонстра-
циями, до сих пор непонятно.

Программный координатор Российско-
го совета по международным делам Руслан 
Мамедов обратил внимание в беседе с 
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что на фоне протестов, вызванных в том 
числе перебоями с электричеством, Баг-
дад вынужден искать альтернативу Тегера-
ну, в частности договариваться о поставках 
солнечной энергии с Саудовской Аравией, 
главным региональным соперником Ира-
на. Багдад и раньше старался расширить ре-
гиональные связи, чтобы не зависеть от Те-
герана, который в последние годы имеет до-
минирующее влияние в иракской полити-
ке, в том числе из-за самоустранения Вашин-
гтона с иракской политической сцены. Те-
перь США, а также Саудовская Аравия, кото-
рая поддерживает антииранскую политику 
Вашингтона, делают все, чтобы объединить 
региональные силы против Тегерана.

«Если Ирак будет открыто нарушать ан-
тииранские санкции, то Вашингтон может 
принять меры и в отношении Ирака. Страну 
могут покинуть нефтяные компании (а им 
и так сейчас нелегко на юге), и без того сла-
бая иракская экономика встанет»,— считает 
Руслан Мамедов. Он подчеркивает, что Теге-
рану нечего предложить Багдаду, разве что 
усугубить внутрииракские проблемы, а не-
обходимую Ираку поддержку, в том числе 
финансовую, могут обеспечить только Сау-
довская Аравия и США, «отсюда и метания 
аль-Абади, когда он вроде и против санкций, 
но в то же время их соблюдает».

Марианна Беленькая

Переход от «малых групп» к большому саммиту

Эта группа была создана в начале 2018 года 
по инициативе Парижа для сближения фор-
матов сирийского урегулирования, включая 
женевский — под эгидой ООН. Де-факто это 
сближение происходит и без посредников — 
так, спецпосланник генсека ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура не пропустил ни одно-
го раунда астанинских переговоров. В частно-
сти, он активно взаимодействует с Турцией, 
Россией и Ираном в вопросе формирования 
сирийского конституционного комитета.

Без участия «малой группы» обходится 
и решение вопросов «на земле». Вернее, они 
обсуждаются в других двусторонних и трех-
сторонних форматах, фактически не затраги-
вая Францию и Великобританию. Но это пока 
речь идет о военных действиях. Проект поли-
тического урегулирования в Сирии потребует 
согласия всех внешних сил, которые видят се-
бя посредниками в этом конфликте, в первую 
очередь постоянных членов СБ ООН. 

Пока расхождений о будущем Сирии 
слишком много, и одно из них — судьба си-
рийских беженцев. Россия исходит из то-
го, что война с терроризмом в Сирии подхо-
дит к концу, большая часть страны вернулась 
под контроль Дамаска и ничто, кроме разру-

хи, не препятствует возвращению сирий-
ских беженцев домой. Поэтому страны, заин-
тересованные в решении конфликта в Сирии, 
должны внести вклад в восстановление стра-
ны и помочь беженцам вернуться к мирной 
жизни на родине. У западных стран и ООН 
другая позиция. «Мы не можем позволить бе-
женцам вернуться в опасных условиях»,— от-
метил вчера комиссар ООН по делам бежен-
цев Филиппо Гранди на пресс-конференции 
в Берлине. Ранее из Вашингтона также зву-
чали слова о том, что сначала нужно завер-
шить процесс политического урегулирова-
ния, а уж потом говорить о возвращении бе-
женцев. Скептически к российским планам 
относятся и представители сирийской воору-
женной оппозиции. В разговорах с 
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раз отмечали, что многие покинули страну не 
из-за действий террористов, а спасаясь от пре-
следований сирийского режима. Тем не ме-
нее Минобороны РФ при участии других рос-
сийских ведомств разработало и активно вне-
дряет план по возвращению беженцев, в пер-
вую очередь совместно со странами—соседя-
ми Сирии, для которых присутствие сирий-
цев стало непосильным бременем. 

По данным созданного Россией в Сирии 
Центра приема, распределения и размеще-
ния беженцев, более 1,7 млн сирийцев изъя-

вили готовность вернуться на родину. Турец-
кие власти готовы помочь 250 тыс. из них. Все-
го на турецкой территории находилось свы-
ше 3 млн беженцев. В воскресенье президент 
Эрдоган сообщил, что четверть миллиона бе-
женцев уже покинули Турцию. При этом он 
дал понять, что Анкара готовится к новым во-
енным операциям на севере, чтобы создать 
для них безопасную зону. «При помощи Алла-
ха мы освободим новые территории и обеспе-
чим на них безопасность в ближайшем буду-
щем»,— сказал президент.

Слова президента Эрдогана касаются севера 
Сирии, где Турция в результате двух военных 
операций при участии вооруженной оппози-
ции потеснила отряды запрещенного в РФ «Ис-
ламского государства» и курдские формирова-
ния. Небольшой район к северу от Алеппо, ос-
тающийся под контролем курдов, примыкает 
к провинции Идлиб — последней зоне деэска-
лации, которую пока Дамаск не контролирует.

Между тем еще в июле президент Сирии Ба-
шар Асад заявил, что Дамаск планирует вернуть 
под свой контроль всю территорию страны. Это 
касается и провинции Идлиб, 60% которой, со-
гласно сирийской официальной версии, удер-
живают отряды группировки «Джебхат ан-Ну-
сра» (запрещена в РФ), остальную часть — фор-
мирования вооруженной оппозиции. 

Анкара надеется оставить Идлиб и дру-
гие северные районы оппозиции и затрати-
ла немало усилий, чтобы объединить ее раз-
розненные вооруженные группировки в еди-
ную структуру. 1 августа в Идлибе было объяв-
лено о создании «Фронта национального осво-
бождения» (ФНО), в который вошли 14 оппо-
зиционных группировок. Теперь идет работа 
над слиянием ФНО с «Сирийской националь-
ной армией», также созданной по инициативе 
Анкары. При этом оппозиция обещает, что бу-
дет противостоять попыткам Дамаска вернуть 
Идлиб. А президент Эрдоган подчеркнул в вос-
кресном выступлении, что Анкара активизи-
рует военные и дипломатические усилия, что-
бы не допустить катастрофы в Идлибе.

«
”
Сирийская национальная армия“ со-

стоит из различных фракций сирийской 
вооруженной оппозиции. Многие из них 
яростно сражались друг с другом в прош-
лом. Между этими фракциями были посто-
янные перемешивания. В некоторых из них 
есть бойцы, которые раньше воевали на сто-
роне радикальных фундаменталистов. Поэ-
тому они легитимные цели и для сирийско-
го правительства, и для России»,— сказал 

”
Ъ“ 

бывший глава МИД Турции Яшар Якыш. По 
его словам, «у 

”
Сирийской национальной 

армии“ есть два варианта: или воевать до тех 

пор, пока она не будут полностью разгромле-
на, или прийти к соглашению с Дамаском».

Гуманитарные организации предупре-
ждают, что военная операция в Идлибе мо-
жет сделать беженцами еще 700 тыс. чело-
век. Но это будет идти вразрез с усилиями Мо-
сквы и Анкары по возвращению беженцев.

Задача России — избежать войны в Ид-
либе, при этом покончить с «Джебхат ан-Ну-
срой», не испортить отношений с Анкарой 
и не обидеть Дамаск. На данный момент 
предмет переговоров — разграничение тер-
ритории контроля и координация опера-
ций против террористов. «Было бы хорошо 
использовать положительный опыт, кото-
рый накоплен по замирению в Восточной 
Гуте, Хомсе, южной зоне деэскалации. Если 
это удастся сделать в Идлибе и переориен-
тировать умеренную оппозицию на даль-
нейшую борьбу с террористами, это и укре-
пило бы доверие между ними и правитель-
ством, и создало бы условия для примире-
ния»,— сказал в интервью российским ин-
формагентствам в конце июля спецпредста-
витель президента РФ по Сирии Александр 
Лаврентьев. При этом предупредил, что «рос-
сийское терпение тоже может лопнуть».

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21857,43 (–440,65)
РТС 1059,76 (+2,83)
FTSE 100 7642,45 (–24,56)

DAX 30 12358,74 (–65,61)
DJIA* 25183,18 (–129,96)
NASDAQ Composite* 7837,58 (–1,53)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.08.18
Австралийский доллар 49,6393
Английский фунт 87,0872
Белорусский рубль** 33,0252
Датская крона* 10,4199

Доллар США 68,2234
Евро 77,6519
Индийская рупия*** 98,0433
Казахский тенге*** 18,7674

Канадский доллар 51,8336
Китайский юань* 99,2210
Норвежская крона* 81,3539
СДР 94,9151

Сингапурский доллар 49,5990
Новая турецкая лира 10,0568
Украинская гривна* 24,9446
Шведская крона* 74,5228

Швейцарский франк 68,5869
Японская иена*** 61,8554
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В опубликованном в понедельник от-
чете «Росатома» за 2017 год меня ин-
тересовало то, как будут подавать-
ся «новые бизнесы». Госкорпорация 
с прошлого года декларирует готов-
ность выйти за пределы традици-
онного поля деятельности. Доходи-
ло до странного: на ПМЭФ-2017 «Ро-
сатом» выступал то ли в роли много-
профильного промышленного хол-
динга с уклоном в машиностроение 
и новые материалы, то ли как вен-
чурный инвестфонд, готовый раз-
дать капитал на стартапы. Неофици-
ально план по диверсификации биз-
неса в «Росатоме» выглядит как «за-
работать на новых продуктах вто-
рой триллион» (за 2017 год выручка 
по МСФО — 967,4 млрд руб.).

Хороша или плоха диверсифика-
ция бизнеса — вопрос спорный. Ча-
сто крупные компании проходят 
по синусоиде. Сначала есть свобод-
ные средства, которые надо инвес-
тировать, и если в отрасли явной от-

дачи от новых мощностей не ожи-
дается, то почему бы не сделать шаг 
на соседнюю делянку. Потом конъ-
юнктура осложняется, холдинг начи-
нает «резать косты», и первыми под 
нож летят непрофильные активы. 
В атомной отрасли есть примеры, 
когда корпорации пытались выйти 
за рамки привычного — с сомнитель-
ным исходом. Вот великая и ужасная 
французская Areva (некогда основ-
ной конкурент «Росатома») еще в се-
редине 2010-х годов декларировала, 
что вот-вот она сбросит неприбыль-
ный атомный ватник и по тиней-
джерской моде нацепит что-то бо-
лее стильное, сделав упор на зеле-
ной энергетике. До конца десятиле-
тия французский гигант не дотянул, 
развалившись на отдельные куски 
по видам бизнеса.

Впрочем, судя по тому, что написа-
но у «Росатома» в годовом отчете в раз-
деле «диверсификация бизнеса», ра-
дикализм заявлений пока не так 
сильно отражается на цифрах. Выруч-
ка по новым продуктам составляет 
солидные 170,9 млрд руб., или 19,8% 
от общего показателя по госкорпора-
ции. Но в деталях кроется более про-
заичная фактура. Треть этой выручки 
(56,8 млрд руб.) — энергосбыт. С 2000-
х годов «Росатом» не раз задумывал-
ся, не добавить ли к АЭС еще и сбы-
товые активы, и в последние годы 
наконец это сделал. Но я бы не счи-
тал, что для крупнейшей генкомпа-
нии РФ (пятая часть выработки) роз-
ничная продажа энергии — это такая 
уж серьезная диверсификация, соб-
ственный сбыт есть у всех крупных 
энергохолдингов РФ. 

Дальше в списке новых направле-
ний находим «Атомфлот» с 5,14 млрд 
руб., судостроение с 18,4 млрд руб. 
(но ОКБМ им. Африкантова с совет-
ских времен судовые реакторы дела-
ет), сервис АЭС с 7,7 млрд руб., «бэк-
энд» (обращение с радиоактивны-
ми отходами и отработавшим топли-
вом, в портфеле по новым продуктам 
на десять лет на этот сегмент прихо-
дится 19% из 814 млрд руб.) и т. д. Есть 
и совсем неатомные продукты — 
вроде ветроэнергетики (19% в пор-
тфеле заказов). Но в целом говорить 
о каком-то сильном отходе от тради-
ционной тематики пока, пожалуй, 
я бы не стал.

правила  
игры

Я бы не сказал, 
что для крупнейшей 
генерирующей ком-
пании РФ розничная 
продажа энергии — 
это такая уж серьез-
ная диверсификация

с терминологией обновляет 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Попутчикам заглянут в кошелек
Власти обсудят налогообложение карпулинга

В рабочей группе по регули-
рованию рынка карпулинга 
в России возникли разногла-
сия по вопросу налогообложе-
ния таких услуг. Правительст-
во Москвы хочет обязать поль-
зователей BlaBlaCar, BeepCar, 
«Яндекс.Попутка» и других 
приложений совместных пое-
здок оплачивать расходы води-
телей только по безналичному 
расчету, чтобы облегчить взи-
мание налогов с таких плате-
жей. Сами сервисы предлага-
ют, напротив, освободить рас-
четы пассажиров с водителя-
ми от налогообложения.

Рабочая группа, созданная по по-
ручению вице-премьера Максима 
Акимова, рассмотрела первые ини-
циативы по регулированию карпу-
линга (совместных путешествий 
на автомобилях), рассказали 

”
Ъ“ 

члены группы. В частности, депар-
тамент транспорта города Москвы 
представил законопроект о карпу-

линге, в котором предложил при-
знать его услугой, с которой долж-
ны взиматься налоги, рассказал 

”
Ъ“ эксперт Аналитического цен-

тра (АЦ) при правительстве Алек-
сей Сафронов. «Предлагается обя-
зать пассажиров оплачивать услу-
ги только в безналичной форме че-
рез платформу интернет-агрегато-
ра — BlaBlaCar и ему подобные,— 
что должно облегчить налоговый 
контроль»,— пояснил он. В пресс-
службе дептранса Москвы вчера ве-
чером не ответили на звонок 

”
Ъ“.

Участники рабочей группы так-
же обсуждали требования к орга-
низаторам совместных поездок, 
их ответственность за нарушения 
и контроль над такими сервиса-
ми со стороны надзорных органов 
«с использованием информацион-
ных технологий, в том числе Big 
Data», следует из протокола (копия 
от 7 августа есть у 

”
Ъ“). Также обсу-

ждались законодательное опреде-
ление карпулинга, правовая защи-

та и страхование водителей и пасса-
жиров, устранение недобросовест-
ной конкуренции на рынке перево-
зок. Одна из инициатив предусма-
тривала также «необходимость ос-
вобождения от налогообложения 
платы, которую водители получа-
ют от пассажиров в качестве ком-
пенсации части расходов». Иници-
атор этого предложения не указан.

С Федеральной налоговой служ-
бой эта идея «не согласована», со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведом-

ства. В Минфин и Минэкономи-
ки такие предложения не поступа-
ли, в Минкомсвязи и Минтрансе 
от комментариев отказались. 

Идею налоговых льгот для води-
телей в карпулинге поддерживали 
в Минэкономики и в Союзе пасса-
жиров, представители которых уча-
ствовали в заседании рабочей груп-
пы, говорит президент ассоциации 
ЕТС «Автобусные линии страны» 
Борис Лоран. Льготы поддержи-
вают и сами сервисы карпулинга. 

«Плата, которую получают водите-
ли от попутчиков в междугородном 
карпулинге, не подлежит налогоо-
бложению, потому что она меньше, 
чем затраты на горючее»,— уверен 
собеседник 

”
Ъ“ в одном из карпу-

линговых сервисов. Представитель 
BlaBlaCar заявил 

”
Ъ“, что компания 

не вправе комментировать вопро-
сы, обсуждавшиеся в ходе рабочей 
группы. 

Против налоговых льгот для во-
дителей карпулинговых сервисов 
выступают традиционные авто-
бусные перевозчики, которые ви-
дят в них конкурентов. «Я это кате-
горически не поддерживаю. Если 
вы квартиру свою сдаете за стои-
мость ее же коммуналки — с вас по-
требуют НДФЛ. В сервисах попутчи-
ков то же самое»,— настаивает Бо-
рис Лоран.

АЦ считает, что проблему недо-
статочной конкурентоспособно-
сти межрегиональных автобусов 
по сравнению с карпулингом раз-

умнее решать не столько дополни-
тельным регулированием карпу-
линга, сколько снижением избы-
точного регулирования самих ав-
тобусных поездок, полагает Алек-
сей Сафронов. «Нелегальных пе-
ревозчиков, использующих карпу-
линг как способ заработка, можно 
отсечь введением запрета на реги-
страцию в системах интернет-аг-
регаторов транспортных средств 
с числом мест больше восьми»,— 
полагает он. Иные предлагаемые 
ограничения, которые обсужда-
лись на заседании, включая огра-
ничения на частоту поездок, до-
полнительные требования к про-
хождению медосмотров и техос-
мотра, введение штрафов и т. п., 
могут привести к снижению мо-
бильности граждан, что противо-
речит основным направлениям 
социально-экономического раз-
вития страны, предупреждает го-
сподин Сафронов.

Владислав Новый

От Центрального телеграфа отделяют бизнес 
На офисы «Ростелекома» претендуют крупные девелоперы

Пока «Ростелеком» пытается догово-
риться с потенциальными инвестора-
ми о реконструкции исторического зда-
ния Центрального телеграфа (ЦТ) ря-
дом с Кремлем, девелоперы готовы вы-
купить соседний бизнес-центр. Этот 
объект входит в имущественный ком-
плекс ЦТ. Среди претендентов — вла-
делец гостиничной сети Azimut Алек-
сандр Клячин и Capital Group Павла Те. 

На новое здание Центрального телегра-
фа в Никитском переулке в центре Москвы, 
принадлежащее «Ростелекому», претендуют 
Azimut Hotels Александра Клячина и Capital 
Group Павла Те, сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. Представитель господина 
Клячина от комментариев отказался. В Capi-
tal Group подтвердили информацию. Собе-
седник 

”
Ъ“ осведомлен, что с интересантами 

идет предметное обсуждение будущей сдел-
ки. «Рассматривается возможность рассроч-
ки, условия временной аренды для структур 
собственника здания и возможность включе-
ния парковки в периметр сделки»,— перечи-
сляет он. По его словам, претенденты на по-

купку настаивают, чтобы в сделку вошла пар-
ковка перед зданием на 30 машино-мест. 

Открытым остается вопрос структурирова-
ния этой сделки. «Формально необходим от-
крытый аукцион, но на объект уже есть пре-
тенденты,— поясняет источник 

”
Ъ“.— Прав-

да, если с ними договориться напрямую, бу-
дет нарушена процедура управления государ-
ственным имуществом». В пресс-службе «Ро-
стелекома» сообщили, что компания плани-
рует выставить бизнес-центр на торги на пло-
щадке «АСТ Сбербанк». Кроме того, в этом 
году организатором торгов имущества «Росте-
лекома» по итогам конкурса стал Российский 
аукционный дом. Там отказались комменти-
ровать будущую сделку.

Ранее вице-президент «Ростелекома» Дмит-
рий Куракин не исключал, что сделка по про-
даже главного исторического здания Цен-
трального телеграфа, построенного в 1927 
году на Тверской улице, может быть струк-
турирована как инвестиционный проект 
с компанией, которая предложит лучшие ус-
ловия. Тогда же другой источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, сообщал, что объектом ин-

тересовались структуры владельца «Нафты 
Москва» Сулеймана Керимова, но сделка 
не состоялась. Поиск инвестора на этот объ-
ект продолжается, говорит еще один собесед-
ник 

”
Ъ“. Предполагается, что профиль здания 

изменится: здесь могут быть офисы, гостини-
ца или комплекс помещений обоих назна-
чений. «Ростелеком» — крупнейший собст-
венник помещений в историческом здании 
Центрального телеграфа. Компании принад-
лежит 35,1 тыс. кв. м, еще 10 тыс. кв. м в рас-
поряжении у Минкомсвязи и 4,8 тыс. кв. м — 
у ООО «Юника Инвест». 

Здание бизнес-центра, на которое претен-
дуют Azimut Hotels и Capital Group, постро-
ено к Олимпиаде 1980 года. Сейчас им вла-
деет «Ростелеком» через дочернюю компа-
нию — ПАО «Центральный телеграф». Об-
щая площадь здания — 12 тыс. кв. м. Из пре-
зентации для инвесторов, с которой удалось 
ознакомиться 

”
Ъ“, следует, что в здании сда-

ется 6,1 тыс. кв. м — это чуть больше поло-
вины всей арендопригодной площади. Объ-
ект оценен в 1,8 млрд руб. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, когда собственник пла-

нировал продажу десять лет назад, бизнес-
центр оценивался в 2,5–3 млрд руб.

В презентации указано, что сейчас в биз-
нес-центре средняя арендная ставка — 24–
26 тыс. руб. за 1 кв. м в год, а рыночные став-
ки в этом районе достигают 60 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год. Если сдавать по ним использу-
емые сейчас 55% площадей здания, инвести-
ции окупятся за 4,7 года, утверждают авторы 
презентации.

По словам коммерческого директора Цен-
тра управления недвижимостью Михаила 
Шнейдермана, это очень оптимистичный 
расчет даже с учетом премиальной локации 
бизнес-центра. «Даже если сдавать все семь 
этажей полностью, то за вычетом расходов 
на эксплуатацию, арендный доход составит 
165 млн руб.»,— подсчитал он. В этой ситуа-
ции окупаемость инвестиций составит 11 лет. 
По словам эксперта, привлекательная цена 
здания — 1,3–1,5 млрд руб. с учетом инвести-
ций в ремонт.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов,  
Владислав Новый

В понедельник биржевой курс 
доллара впервые с апреля 2016 
года закрылся выше уровня 
68 руб./$. Риски дальнейшего 
роста геополитической напря-
женности вокруг Турции выну-
ждают инвесторов сократить 
вложения в валюты развива-
ющихся стран. Впрочем, даль-
нейшему росту курса долла-
ра на российском рынке про-
тивостоят внутренние факто-
ры: временная приостанов-
ка покупки валюты со сторо-
ны ЦБ, а также стартовавший 
в России налоговый период.

Четвертый день подряд курс 
доллара начинает торги на Мос-
ковской бирже стремительным 
ростом. Уже на открытии торгов 
он обновил максимум с 18 апре-
ля 2016 года, достигнув отметки 
68,66 руб./$. Этот результат ока-
зался почти на 1 руб. выше за-
крытия вечерней сессии в пятни-
цу. Однако удержаться на достиг-
нутом уровне курсу не удалось, 
и он даже опускался до 67,35 руб./$, 
что на 27 коп ниже закрытия тор-
гов пятницы. Впрочем, по ито-
гам основной сессии он закрылся 
на отметке 68,04 руб./$. Курс евро 
в начале торгов достигал отметки 
78,15 руб./€ — максимума с апреля 
2018 года, но по итогам основных 
торгов закрылся возле 77,47 руб./€, 
прибавив за день 22 коп.

На рынке рублевых облигаций 
продолжился плавный рост доход-
ностей. Повышение доходности 
длинных ОФЗ составило 8–12 ба-
зисных пунктов, превысив отмет-

ку 8,4% годовых. «Повышение ста-
вок наблюдается и по субфедераль-
ным и корпоративным облигаци-
ям на фоне крайне низкой актив-
ности: объем сделок на основной 
сессии Московской биржи в два-
три раза ниже пятничных значе-
ний»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак.

Основным фактором слабости 
рублевых активов остается внеш-

ний геополитический фон. Однако 
если на прошлой неделе инвесто-
ры в первую очередь следили за ан-
тироссийскими санкциями США, 
то сейчас смотрят за аналогичными 
шагами против Турции. В пятницу 
США объявили о повышении пош-
лин на турецкую сталь и алюми-
ний, что вызвало взлет курса дол-
лара на 25%, до 6,22 лиры за доллар. 
В понедельник турецкая лира под-
ешевела еще на 12%, до 7,24 лиры 

за доллар. «Инвесторы испугали-
сь, что волна паники перекинется 
на остальные развивающиеся ва-
люты»,— отмечает главный анали-
тик банка «Глобэкс» Виктор Веселов.

Для снижения волатильности 
на валютном рынке ЦБ даже пре-
кратил покупку валюты для Мин-
фина. Согласно опубликован-
ным в понедельник данным Бан-
ка России, регулятор в четверг уже 
не проводил таких сделок. В среду 

ЦБ купил валюты лишь на 8,4 млрд 
руб.— вдвое меньше планового 
объема. В середине апреля на фоне 
предыдущего обвала курса рубля 
ЦБ также прекращал покупать ва-
люту, что поддержало российскую 
валюту. «Решение ЦБ положитель-
но для рынка, поскольку свидетель-
ствует о снижении спроса на валю-
ту и может подтолкнуть других 
участников к фиксации прибы-
ли»,— отмечает трейдер крупного 
русского банка.

В ближайшие дни поддержку 
рублю окажет и стартующий в Рос-
сии налоговый период. Начнется 
он в середине текущей недели, а его 
пик придется на 24 августа, ког-
да завершится уплата НДПИ, НДС 
и акцизов. «Выросшие на распрода-
же доходности ОФЗ и рублевых кор-
поративных облигаций и ослабев-
ший рубль вновь делают привле-
кательным, пусть и краткосрочно, 
процентный арбитраж кэрри-трей-
да. Учитывая тот факт, что банков-
ская система России имеет струк-
турный процентный профицит, 
происшедшая коррекция на рынке 
облигаций может послужить увели-
чению спроса»,— отмечает генди-
ректор «Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. «Одна-
ко если тема санкций будет разви-
ваться в негативном ключе, то оста-
ется экономический смысл инвес-
тировать в доллары как в твердую 
валюту. К тому же ожидаемое уже-
сточение политики ФРС США иг-
рает в пользу американской валю-
ты»,— отмечает Виктор Веселов.

Виталий Гайдаев

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Баланс ЦБ и предложения 
В стабилизацию валютного рынка включился регулятор
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Негосударственные пенсион
ный фонды (НПФ) готовы на
править в Пенсионный фонд 
России (ПФР) информацию до
ходах и убытках по счетам каж
дого из 37 млн клиентов. Она 
 будет раскрываться застрахо
ванным гражданам в случае 
 досрочной смены страховщика. 
Но до сих пор от ПФР не посту
пили даже формы предоставле
ния такой информации. Остает
ся открытым и вопрос, как но
вая система будет работать: на 
передачу данных остается чуть 
больше трех месяцев, а на ее 
 тестирование и запуск — чуть 
больше четырех месяцев.

НПФ должны до 30 ноября предо-
ставить в ПФР данные о сумме инвес-
тиционного дохода или о размере 
убытка по пенсионным накоплени-
ям, следует из поправок к законода-
тельству о пенсионных фондах. Что-
бы предоставить эту информацию, у 
фондов осталось три с половиной ме-
сяца. Однако пока ПФР не предоста-
вил форму, согласно которой должна 
быть подана эта информация, рас-
сказали 

”
Ъ“ в нескольких НПФ.

• В июле этого года президент 
 России Владимир Путин подписал по-
правки к законам, которые подробно 
описывают обязательное информи-
рование застрахованного лица о воз-
можной потере инвестиционного до-
хода (или же суммы, не подлежащей 
восполнению, если инвестиционный 
результат был отрицательным) 
в случае досрочной (раньше, чем раз 
в пять лет) смены страховщика 
(НПФ или ПФР, см. 

”
Ъ“ от 16 апреля). 

Действующие с 2015 года законода-
тельные нормы, которые предпола-
гают штрафные санкции за досроч-
ный переход, привели к потерям 
 гражданами более 100 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Информацией об инвестицион-
ном доходе или убытке сейчас обла-
дает лишь текущий страховщик. Со-
гласно закону, который вступает в 
силу с 1 января 2019 года, НПФ долж-

ны каждый год до 31 марта информи-
ровать ПФР об этих показателях по 
каждому клиенту. Однако до вступ-
ления закона в силу ПФР уже должен 
аккумулировать эти данные, чтобы 
через систему межведомственного 
электронного взаимодействия ин-
формировать граждан через ЕПГУ в 
переходный период.

За три с половиной месяца фонды 
должны предоставить сведения о бо-
лее чем 37 млн граждан, формирую-
щих у них пенсию по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
Сделано это должно быть по каналу 
электронного документооборота. Со 
стороны НПФ, как они уверяют, за-
труднений не предвидится. «Переда-
дим. Сложностей нет»,— заявил опе-
рационный директор НПФ Сбербан-
ка (8,9 млн застрахованных лиц) Вик-
тор Поляков. «Мы законопослушный 
фонд и выполняем все требования 
законодательства»,— заявил пред-
ставитель НПФ «Сафмар», который 
присоединяет к себе фонд «Доверие» 
(суммарно 4 млн клиентов по ОПС). 
«Никаких технических сложностей 
мы не видим»,— указали в «ВТБ Пен-
сионный фонд» (2,1 млн человек).

Однако до сих пор технологиче-
ские параметры передачи этих дан-
ных не определены. «В настоящее 
время мы ожидаем от ПФР форму, в 
которой должны быть предоставле-
ны данные»,— заявили в «ВТБ Пенси-
онный фонд». «Сейчас непонятно, в 
какой именно форме информация 
будет передаваться в ПФР»,— отмеча-
ет представитель «Сафмара». К тому 
же у ПФР в конце года остается лишь 
месяц, чтобы обработать поступив-
шую из НПФ информацию и создать 
технологическую систему информи-
рования граждан о возможной поте-
ре инвестиционного дохода.

Представители ПФР неоднократ-
но на различных совещаниях утвер-
ждали, что не успеют создать систему 
информирования граждан до начала 
следующего года, и просили перене-
сти ее внедрение до 2020 года, рас-
сказали два источника 

”
Ъ“, знако-

мые с ходом подобных совещаний. 
«Они жаловались, что придется дол-
го настраивать свои системы, и ут-
верждали, что могут не успеть к кон-
цу декабря»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Основная проблема 

— процедурные моменты. Cначала 
необходимо согласовать техзадание, 
объявить тендер, провести конкурс, 
и только потом победившая компа-
ния начнет разработку»,— поясняет 
другой источник 

”
Ъ“. Впрочем, в се-

редине лета на совещании у первого 
зампреда правительства Антона Си-
луанова (см 

”
Ъ“ от 16 июля) ставился 

этот вопрос, и предправления ПФР 
Антон Дроздов не смог назвать «не-
преодолимые обстоятельства, кото-
рые не смогут запустить систему ин-
формирования», передал источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом совещания. 

Вчера в ПФР не ответили на запрос 

”
Ъ“ о том, сможет ли фонд к концу го-

да создать систему информирования 
граждан, сможет ли за столь корот-
кий срок обработать предоставлен-
ную информацию, а также как будет 
действовать, если система не будет 
создана к отчетной дате.

Илья Усов

Big data  
с открытой датой
НПФ не могут передать в ПФР сведения о 
финансовых результатах по счетам клиентов

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) планирует 
в ближайшее время выработать 
подход к исключению коллек
торов из государственного рее
стра. В настоящее время крите
рии исключения законом фак
тически не определены. Регуля
тор планирует увязать число 
 нарушений с размерами компа
ний взыскателей, участники 
рынка настаивают на необходи
мости уточнения дополнитель
ных критериев грубых наруше
ний, изза которых можно 
 покинуть реестр.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался от-

вет СРО «Национальная ассоциа-
ция профессиональных коллектор-
ских агентств» (НАПКА) на письмо 
ФССП с предложением относитель-
но выработки механизма по приме-
нению к коллекторам крайней ме-
ры воздействия за нарушения про-
фильного закона (230-ФЗ) — исклю-
чение из госреестра. Данный во-
прос является самым чувствитель-
ным для агентств, поскольку повтор-
но подать заявление о вступлении в 
реестр компания может только че-
рез три года после исключения, что 
фактически означает потерю бизне-
са. Однако активно обсуждать его с 
рынком регулятор начал только сей-
час, спустя 1,5 года после вступле-
ния закона в силу. 

В настоящее время в соответст-
вии с 230-ФЗ коллекторское агентст-
во может быть исключено из реестра 
за «однократное грубое нарушение 
требований… закона, повлекшее 
причинение вреда жизни, здоровью 
или имуществу должника или иных 
лиц» либо за неоднократное в тече-
ние года нарушение, не относящее-
ся к категории грубого. За время дей-
ствия закона (вступил в силу 1 янва-
ря 2017 года) из реестра по инициа-
тиве регулятора было исключено 
лишь одно коллекторское агентство 
— «Константа». На момент исключе-
ния в отношении агентства судами 
рассмотрено более 100 дел об адми-
нистративных правонарушениях 
(см. 

”
Ъ“ от 11 мая). Тогда решение об 

исключении в ФССП объяснили тем, 
что количество жалоб, поступающих 
на компанию, не снижается, а нахо-
дится на стабильно высоком уровне.

Как следует из письма ФССП в 
СРО, там осознают, что, исходя из 
буквального толкования закона, 
компания может быть исключена из 
реестра при наличии двух вступив-
ших в законную силу решений суда 
о привлечении ее к административ-
ной ответственности за любое нару-
шение. Такой подход не учитывает, 

что у каждого взыскателя в работе 
находятся долги разного количества 
физлиц, с которыми он контактиру-
ет (от 0 до 4,3 млн по итогам 2017 го-
да). В связи с этим служба прораба-
тывает подход, в соответствии с ко-
торым решение об исключении 
компании из реестра принимается 
исходя из количества нарушений 
(вступивших в законную силу реше-
ний суда), совершенных в течение 
года, применительно к разным кате-
гориям субъектов предпринима-
тельства (микропредприятие, малое 
предприятие, среднее предприя-
тие, крупное предприятие, согласно 
реестру ФНС).

Однако в НАПКА отмечают, что 
предложенный регулятором подход 
разграничивает компании по уров-
ню дохода и среднесписочной чи-
сленности его работников, но не 
учитывает количество должников, с 
которыми осуществляется взаимо-
действие, количество договоров, на-
ходящихся в работе у агентства (не-
редко один должник имеет задол-
женность по двум и более договорам 

займа или кредита). «Без проработки 
дополнительных критериев предло-
женный подход может оказаться не-
объективным и неоправданно жест-
ким»,— отмечается в письме СРО. 
Там предлагают пойти по другому 
пути и разделить нарушения по сте-
пени грубости на три категории: гру-
бые, повлекшие ущерб и вред; гру-
бые, не повлекшие; и иные. По пер-
вой категории коллекторы исключа-
ются и сейчас, по второй — ассоциа-
ция предложила исключать только 
при систематических нарушениях, 
иные же и вовсе не учитывать при 
исключении из реестра, а наказание 
за них ограничить штрафами.

В ФССП сообщили, что письмо 
СРО с высказанным мнением о при-
менении отдельных положений 230-
ФЗ находится на рассмотрении.

Участники рынка отмечают, что 
исключение из реестра — мера, ко-
торая должна быть всесторонне обо-
снована и соизмерима c тяжестью 
нарушения и его последствиями. 
«Очень ограниченный круг правона-
рушений можно отнести к действи-
тельно грубым: нанесение вреда 
жизни и здоровью, порча имущест-
ва, угроза убийством»,— говорит 
совладелец агентства «Эверест» 
Дмитрий Чернышов. По словам 
старшего вице-президента «Кредит-
экспресс Финанс» Виктора Семенду-
ева, не стоит списывать со счетов 
«человеческий фактор», когда нару-
шение — это следствие инициативы 
отдельного сотрудника. «Агентства, 
которые дорожат своей репутацией, 
сами выявляют нарушения сотруд-
никами требований закона и при 
расчете премий учитывают не толь-
ко взысканную сумму, но и отсутст-
вие жалоб»,— поясняет он. «Адекват-
ной была бы корреляция числа на-
рушений с количеством договоров, 
находящихся на взыскании, а не с 
размером компании,— отмечает 
глава 

”
Юридического бюро №1“ 

Юлия Комбарова.— Также нужна ди-
версификация нарушений в зависи-
мости от их тяжести — например, по 
балльной системе».

Светлана Самусева

Исключению пропишут правила
ФССП изменит подход к госреестру взыскателей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Закон обязывает застройщиков 
со 

”
старыми“ разрешениями до 1 

сентября открыть новый счет в од-
ном из уполномоченных банков,— 
поясняет он.— При этом техзаказ-
чик и генподрядчик, с которыми у 
застройщика заключены договоры, 
вправе использовать для расчетов 
ранее открытые счета, в том числе в 
неуполномоченных банках, что де-
лает контроль всех операций по сче-
там фактически невозможным». 

По словам другого собеседника 

”
Ъ“, такая правовая неопределен-

ность может обернуться для банков 
исками дольщиков при недострое 
объектов. «По новому регулирова-
нию у банков фактически появляет-
ся обязанность контролировать за-
стройщиков, а у дольщиков — юри-
дическая возможность предъявлять 
иски к банкам о возмещении ущер-
ба, если что-то пойдет не так»,— по-
ясняет он. 

«Работая со старыми разрешения-
ми, банки попадают под серьезные 
правовые риски, и пока непонятно, 
каким образом регулятор намерен 
их снижать»,— заключает господин 
Иванов.

Эксперты считают опасения бан-
ков обоснованными. «Правовая нео-
пределенность всегда порождает ри-
ски,— говорит партнер юридическо-
го бюро 

”
Замоскворечье“ Дмитрий 

Шевченко.— Надо четко понимать, 
какие именно меры контроля долж-
ны осуществляться банком, в кото-
ром открыты счета застройщика, ка-
ков перечень подконтрольных бан-
ковских операций и какова мера от-
ветственности за возможные нару-
шения». По его словам, разъяснения 
госорганов не имеют для судов зара-
нее установленной силы, но пони-
мание логики законодателя в при-
вязке к правоприменительной пра-
ктике и к тому, как это понимает над-
зорное ведомство, может снять и 
многие вопросы, и риски. По оценке 
аналитика «Алор Брокер» Алексея 
Антонова, по старым правилам, раз-
решавшим долевое финансирова-
ние, выданы разрешения на строи-
тельство около 19 млн кв. м жилья. 
«Такой объем будет возводиться три-
четыре года,— поясняет он.— При 
средней площади квартиры 60 кв. м 
это примерно 320 тыс. покупателей. 
И если хотя бы треть из них купила 
квартиру по договору долевого уча-
стия, то потенциально это десятки 

тысяч исков к банкам при наруше-
нии застройщиком сроков сдачи 
или недострое объекта».

В ответственных ведомствах уве-
ряют, что делают все необходимое 
для разъяснения норм закона. Мин-
строй проводит семинары по обсу-
ждению новелл законодательства о 
долевом строительстве, в том числе 
для представителей банковского 
сектора. В ЦБ также заявили, что ре-
гулярно проводят совещания с кре-
дитными организациями и застрой-
щиками с участием представителей 
Минстроя и «Дом.РФ». Однако банки-
ры указывают, что подобные обсу-
ждения проблемы не решают. «Уст-
ные комментарии Минстроя и ЦБ 
мало что меняют для банков, пока не 
будет письменных разъяснений от 
регулятора, остается значительным 
также риск санкций за нарушение 
банковского законодательства»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Впрочем, в ЦБ отметили, что Мин-
строй подготовил информационное 
письмо по организации банковско-
го сопровождения платежных опе-
раций застройщиков и в ближайшее 
время оно будет направлено в упол-
номоченные банки.

Светлана Самусева

Слова чиновников  
не дошли до документов

История с переходами  
как «молчунов»,  
так и всех иных 

застрахованных лиц  
связана с вопросом 
информирования,  

а не каких-то индульгенций
— Владимир Чистюхин,

заместитель председателя Банка России, 
18 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый вице-президент РФС, заслужен-
ный мастер спорта СССР, заслуженный тренер СССР 
 Никита Симонян:
— Уважаемый Сергей Николаевич, примите самые ис-
кренние поздравления с днем рождения! Сразу скажу, 
что таких людей, как Галицкий, немного. Будучи очень 
занятым человеком, имея большое количество разных 
дел, в том числе и большой бизнес, он так любит футбол. 
И он не просто любит, но по-настоящему развивает фут-
бол, а любить и развивать — это, как говорится, две боль-

шие разницы. Он не только содержит команду премьер 
лиги «Краснодар», но и уделяет огромное внимание фут-
больной академии, в которой занимается и познает азы 
футбола около 2 тыс. ребятишек. Это будущее нашего 
отечественного футбола. У него суперсовременный ста-
дион, который по праву считается одним из лучших в 
стране. И все это сделано его усилиями и любовью к фут-
болу. За его любовь и вклад в наш футбол низкий ему по-
клон. Желаю ему здоровья и успехов во всех начинаниях.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
президенту и владельцу футбольного клуба «Краснодар»
Сергею Галицкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

207 компаний
состояли  
в госреестре  
взыскателей ФССП 
на 1 августа  
2018 года

Вчера стоимость золота впервые с мар-
та 2017 года опустилась ниже уровня 
$1200. По данным агентства Reuters, 
котировки золота на мировом рынке 
достигали отметки $1191,35 за трой-
скую унцию, минимального значения 
с 30 января 2017 года. По сравнению 
с закрытием пятницы стоимость драго-
ценного металла опустилась на 1,5%. 
Снижение цен на драгоценные металлы 
происходило на фоне повышения курса 
доллара США. Вчера индекс DXY (курс 
доллара относительно шести ведущих 
мировых валют) поднимался на 0,4%, 
до 96,52 пункта — максимального зна-
чения с 5 июля 2017 года. За три дня 
индекс вырос более чем на 1,5%. Укре-
плению американской валюты способ-
ствуют ожидания инвесторов относи-
тельно ужесточения денежно-кредитной 
политики Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США. «Сильный доллар 
продолжает оказывать негативное влия-
ние на котировки драгоценных метал-

лов. Согласно ожиданиям рынка, состо-
ится еще два повышения ставки ФРС 
до конца текущего года»,— отмечает ана-
литик «Альфа-капитала» Артем Копылов.

Вместе с тем, девальвация турецкой 
лиры, которая вызвала турбулентность 
на рынках развивающихся стран, не по-
влияла на стоимость золота. По словам 
аналитиков, международные инвесторы 
на фоне роста геополитической напря-
женности в мире предпочитают уходить 
в активы, номинированные в долларах 

США. «Влияние кризиса в Турции на ми-
ровой рынок должно быть ограничен-
ным и не вызовет волну спроса на за-
щитные активы. При этом покупки 
золота в самой Турции могут даже 
 снизиться»,— отмечает аналитик рынка 
сырьевых товаров Julius Baer Карстен 
Менке. По его мнению, пока курс долла-
ра будет оставаться высоким, «глобаль-
ный спрос на металл будет слабым, 
а котировки будут колебаться в узком 
диапазоне». Виталий Гайдаев

ТУРЦИЯ НЕ СПАСЛА ЗОЛОТО
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российский союз промышлен
ников и предпринимателей 
(РСПП) готовит обращение 
к премьеру с оценкой рисков 
идеи помощника президента 
Андрея Белоусова об изъятии 
сверхдоходов у металлургов 
и химиков. По расчетам РСПП, 
капитализация рынка может 
упасть на 10% и более, разовое 
падение составит до 3 трлн руб. 
В союзе готовы представить 
в правительство альтернатив
ные расчеты фискальной 
 нагрузки и критикуют мето
дику господина Белоусова. 
 Собеседники 

”
Ъ“ называют 

идею  «на логом на эффектив
ность», а аналитики говорят 
о катастрофе для инвестпри
влекательности сектора.

Глава РСПП Александр Шохин во 
вторник может отправить Дмитрию 
Медведеву критику идеи помощни-
ка президента Андрея Белоусова об 
изъятии свыше 0,5 трлн руб. сверх-
доходов химиков и металлургов. 
РСПП выражает «крайнюю обеспо-
коенность» и просит привлечь отра-
слевые объединения и компании 
для представления альтернативных 
расчетов фискальной нагрузки.

• Как писал 
”
Ъ“ 10 августа, господин 

Белоусов предложил для исполнения 
новых майских указов президента 
по аналогии с изъятием допдоходов 
нефтегазовых компаний провести 
это и с другими отраслями. В список 
возможных доноров попали «Норни-
кель», АЛРОСА, СИБУР, «Полюс Золо-
то», Evraz, «Акрон», НЛМК, «Север-
сталь», ММК, «Металлоинвест», 
 СУЭК, «Мечел», «Фосагро» и «Уралка-
лий». По мнению чиновника, в 2017 
году металлурги и химики получили 
более 1,5 трлн руб. EBITDA, но их на-

логовая нагрузка (отношение нало-
гов без НДФЛ и социальных плате-
жей к выручке) лишь 7%, тогда как 
для нефтянки — 28%.
В пятницу у заместителя главы 

Минпромторга Виктора Евтухова 
прошло совещание с участием пред-
ставителей отраслей. Как сообщил 

”
Ъ“ господин Евтухов, список ком-

паний и его расширение не обсу-
ждались, речь шла о том, как испол-
нить поручение, решено запросить 
у компаний информацию по реали-
зации предложений.

В РСПП отмечают (
”

Ъ“ видел 
драфт письма), что изъятие сверх-
прибылей негативно скажется на 
инвестпривлекательности РФ, рост 
фискальной нагрузки скорректиру-
ет инвестпрограммы. Компании 
смогут сохранить лидерство в отра-
слях только за счет постоянного ин-
вестирования, повышения эффек-
тивности переработки и производи-
тельности труда, говорится в пись-
ме, но «цикл инвестирования» мо-
жет составлять семь-десять лет и бо-

лее, а «количество технологических 
переделов доходит до 15».

РСПП считает, что изъятие сверх-
доходов противоречит и неповыше-
нию налоговой нагрузки (кроме ро-
ста НДС до 20%). По подсчетам союза, 
дополнительная нагрузка «разово» 
снизит капитализацию фондового 
рынка РФ до 3 трлн руб., снижение 
капитализации в целом превысит 
10% (акции металлургов и химиков 
уже падали в пятницу на новостях). 
Среди рисков в союзе называют и де-
фолты по долгам, повышение цены 
заимствований, а также на фоне ри-
ска санкций — «угрозу стабильности 
банковской системы РФ». По мне-
нию членов союза, изъятие сверхдо-
ходов поставит под вопрос и испол-
нение тех самых майских указов — в 
части «входа РФ в число пяти круп-
нейших экономик мира».

В РСПП считают некорректной и 
методику сопоставления доходов и 
платежей разных отраслей: «В расче-
те налоговой нагрузки необходимо 
исключить результаты зарубежных 

активов и учитывать неналоговые 
платежи, соцотчисления, НДФЛ». 
Претензии к расчету Андрея Бело-
усова были и у президента ассоциа-
ции «Русская сталь», владельца НЛ-
МК Владимира Лисина. Он отмечал, 
что налоговую нагрузку надо считать 
не от выручки, а от прибыли — 
источника инвестиций, дивидендов 
и выплат государству.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли считает 

более логичным введение налога на 
дивиденды, «если есть потребность 
в развитии экономики и сохране-
нии денег в обороте». Он счел спор-
ным, что в списке не все отрасли, 
должен быть единый подход, а сей-
час идея больше похожа на налог на 
эффективность. Предложение Анд-
рея Белоусова в условиях профицит-
ного бюджета и цен на нефть выгля-
дит провокацией, полагает другой 
источник 

”
Ъ“.

Андрей Лобазов из «Атона» согла-
сен, что прибыль — более разумная 
база налогообложения, но «экспорт-
ные пошлины рассчитываются от 
выручки». «Для инвестпривлека-
тельности такой сценарий будет ка-
тастрофой для сектора — по нашим 
подсчетам, падение капитализации 
может составить $30–40 млрд»,— 
продолжает он. «Равнение всех под 
одну гребенку — странный метод, 
который может негативно повлиять 
на планы капзатрат (например, СП 
«Норникеля» и «Русской платины», 
Сухой Лог «Полюс Золота»)», отмеча-
ет господин Лобазов, добавляя, что 
при изъятии «сверхдоходов» может 
снизиться «стремление компаний 
повышать операционную эффек-
тивность».

Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева,  
Дарья Николаева

РСПП включился в борьбу за сверхдоходы
Союз предложит премьеру пересмотр расчетов Андрея Белоусова

ГМК «Норильский никель» опу
бликовала хорошие финансо
вые результаты за первое полу
годие, показав почти двукрат
ный рост чистой прибыли, рост 
EBITDA на 77% и заметное сниже
ние соотношения чистого долга 
к EBITDA — до 1,1. Причиной ста
ла благоприятная конъюнктура 
мировых рынков, где цены пра
ктически на все металлы «Нор
никеля» выросли на 20–40%. 
 Однако пока не ясно, как на фи
нансовое благополучие компа
нии повлияет инициатива по
мощника президента Андрея 
 Белоусова по увеличению нало
гов для металлургов и химиков.

«Норникель» (основные акционе-
ры — «Интеррос» Владимира Пота-
нина и «Русал» Олега Дерипаски) по-
зитивно отчиталась по МСФО за 
первое полугодие. Выручка выро-
сла на 37%, до $5,8 млрд, EBITDA — 
на 77%, до $3,1 млрд, при росте мар-
жинальности по EBITDA до 53%. Чи-
стая прибыль выросла в 1,8 раза, до 
$1,65 млрд. Чистый долг сократился 
на 29%, до $5,8 млрд, а соотношение 
долг/EBITDA — до 1,1, с 2,1 в 2017 го-

ду, и компания ожидает, что на ко-
нец года этот показатель будет нахо-
диться в коридоре 1–1,3.

Одним из основных факторов ро-
ста финансовых показателей стал 
скачок цен на основные металлы по 

сравнению с первым полугодием 
2017 года: на никель — на 40% (до 
$14,14 тыс. за тонну), на медь — на 
21% (до $6,99 тыс. за тонну) и на пал-
ладий — на 30% (до $1 тыс. за унцию). 
Исключением стала платина, цена 
на которую снизилась на 3%, до $930 
за унцию. Но ГМК сообщила, что ме-
няет прогноз по платине с нейтраль-
ного на позитивный и ожидает, что, 
несмотря на небольшой профицит 
на рынке, текущая цена платины 
слишком низка и в среднесрочной 
перспективе вырастет.

Основной вклад в выручку (36%) 
внес палладий — доход от его реали-
зации увеличился на 62%, до $1,95 
млрд, в том числе за счет продажи 
350 тыс. из 550 тыс. унций палладие-
вого фонда. По словам старшего ви-
це-президента — финансового ди-
ректора «Норникеля» Сергея Малы-
шева, компания не исключает «даль-
нейшее небольшое сокращение» за-
пасов фонда. Основной объем реали-
зации металлов «Норникеля» по-
прежнему приходится на Европу 
(57%), доля рынков Нового Света упа-
ла с 15% до 12%, а Азии — напротив, 
возросла с 23% до 26%.

Компания ожидает дальнейшего 
роста дефицита на мировом рынке 
никеля на фоне роста спроса со сто-
роны производителей нержавею-
щей стали в Китае и Индонезии и из-
готовителей литий-ионных батарей 
для электромобилей. По прогнозам 
«Норникеля», спрос со стороны по-
следнего сектора к 2025 году может 
достичь 365 тыс. т против сегодняш-
них 34 тыс. т. Компания изменила 
прогноз дефицита никеля на рынке 
на конец года с 15 тыс. т до 124 тыс. т, 
в 2019 году, по оценкам ГМК, он со-
кратится до 87 тыс. т. Дефицит палла-
дия продолжит расти на фоне спроса 
со стороны производителей автока-
тализаторов и стагнации первично-
го производства металла. 

При оптимистичных рыночных 
прогнозах компания пока осторожно 
оценивает воздействие на свои пока-
затели громкой инициативы помощ-
ника президента Андрея Белоусова 
по изъятию связанных с мировой ры-
ночной конъюнктурой сверхдоходов 
металлургов и химиков (см. материал 
на этой странице). Гипотетические 
изъятия конкретно с ГМК господин 
Белоусов оценивал в 114,2 млрд руб. 
по итогам работы компании в 2017 го-
ду. По словам Сергея Малышева, ком-
пания считает риск ретроспективно-
го увеличения налоговой нагрузки в 
результате принятия этого предложе-
ния крайне низким. По его мнению, 
если такая инициатива и будет при-
нята, по своему содержанию она бу-
дет отличаться от того, что было пред-
ставлено в письме. Аналитики «Ато-
на» Андрей Лобазов и Ангелина Глазо-
ва в своем отчете по «Норникелю» со-
глашаются, что новые налоговые ри-
ски переоценены, и бумаги компа-
нии будут котироваться выше рынка.

Наталья Скорлыгина

Прибыль до изъятия
«Норникель» заработал на рыночной конъюнктуре

По данным 
”
Ъ“, правительство 

все же не будет менять руковод
ство геологоразведочного гос
холдинга «Росгеология», ее ген
директором будет переназначен 
Роман Панов. В июне Белый 
дом утвердил на эту должность 
эксглаву Минприроды Сергея 
Донского, но в итоге назначение, 
видимо, так и не состоится. Кро
ме того, как и предполагал 

”
Ъ“, 

бывший вицепремьер Алек
сандр Хлопонин не получит 
должность в совете директоров 
«Россетей», председательство там 
сохранит действующий глава 
Минэнерго Александр Новак.

Роман Панов все же будет переназ-
начен гендиректором «Росгеологии», 
рассказали несколько источников 

”
Ъ“ 

в отрасли. Один из собеседников со-
общил 

”
Ъ“, что с господином Пано-

вым будет подписан новый пятилет-
ний контракт. Другой источник уточ-
нил, что вопрос с переназначением 
главы «Росгеологии» «досогласовыва-
ется» в правительстве.

При этом еще в июне был почти 
утвержден иной кадровый расклад. 
По данным 

”
Ъ“, правительство утвер-

дило и направило в Росимущество 
директиву о назначении экс-главы 
Минприроды Сергея Донского ген-
директором «Росгеологии», а Романа 
Панова — главой совета директоров 
госхолдинга (

”
Ъ“ писал об этом 19 

июня), но она так и не была выполне-
на. Более того, по данным 

”
Ъ“, новый 

министр природных ресурсов Дмит-
рий Кобылкин предлагал ограни-
чить полномочия господина Донско-
го при назначении его на пост главы 
«Росгеологии», передав их господину 
Панову. Сам господин Донской был 
против, рассказывали 

”
Ъ“ его знако-

мые, и не хотел соглашаться на это. 
Теперь правительство должно выпу-
стить новую директиву. Пока госпо-

дин Донской продолжает возглав-
лять совет директоров «Росгеологии».

В «Росгеологии» 
”
Ъ“ заявили, что в 

компанию пока не приходило ника-
ких директив: «Роман Панов продол-
жает руководить холдингом на посту 
гендиректора». В аппарате вице-пре-
мьера Алексея Гордеева отказались от 
комментариев, в Росимуществе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“. С самим Серге-

ем Донским связаться не удалось
Господин Донской — не единст-

венный чиновник прошлого состава 
правительства, которому пока не по-
добрали должность в госструктурах. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, бывшему ви-

це-премьеру по недропользованию 
Александру Хлопонину сначала про-
чили место в совете директоров «Рос-
сетей» вместо главы Минэнерго Алек-
сандра Новака, но назначение не со-
стоялось, по данным 

”
Ъ“, из-за споров 

в правительстве и администрации 
президента. В итоге, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, господин Новак не только со-

хранит членство в совете, но и будет 
переназначен его главой, согласно ди-
рективе правительства (есть у 

”
Ъ“). По 

словам собеседников 
”
Ъ“, выход го-

сподина Новака из совета директоров 
«Россетей» мог снизить статус органа 
управления (подробнее см. на сайте 

”
Ъ“). В «Россетях» и Минэнерго от ком-

ментариев отказались.
Артур Шамилов из TopContact счи-

тает, что задержка с назначением быв-
ших чиновников правительства свя-
зана с процессом подбора подходя-
щих позиций. Господа Донской и Хло-
понин приобрели ценный опыт на 
федеральных должностях, отмечает 
эксперт: «В нашей стране, как прави-
ло, действует логика преемственно-
сти и последовательности, поэтому не 
сомневаюсь, что их ценный опыт 
останется без применения в госструк-
турах или госкомпаниях».

Дмитрий Козлов

Природа  
потерпит пустоту
Александр Хлопонин и Сергей Донской  
пока остаются без должностей
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В мировой практике 
изъятие сверхдоходов, 

образовавшихся благодаря 
рыночной конъюнктуре  

и не зависящих от действий 
руководства компаний, 

распространяется  
не только на нефтегазовую, 

но и на другие ресурсные 
отрасли

— Андрей Белоусов,
помощник президента РФ

Ц И Т А Т А

Источник 
”
Ъ“ в авиаотрасли объ-

яснил, что, несмотря на значитель-
ную валютную составляющую расхо-
дов авиакомпаний (лизинг, топливо, 
техобслуживание), говорить о «пря-
молинейной зависимости курса ру-
бля и тарифов было бы неверно». 
«Основная масса билетов продана до 
ослабления рубля по старым тари-
фам»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. С 

конца 2017 года до августа валюта 
подорожала на 18,4%, но, по данным 
Росстата, стоимость перевозки пасса-
жира в экономклассе в расчете на 
1 тыс. км на международных и вну-
тренних линиях выросла только на 
2,5%, пояснил он. Источник 

”
Ъ“ доба-

вил, что в низком сезоне «стоит ожи-
дать небольшой коррекции цен», но 
компании постараются сохранить 
баланс занятости кресел и ценовой 
доступности в стремлении сохра-
нить безубыточность.

В S7 сообщили, что не планируют 
повышать номинальные тарифы в 
евро, но стоимость в рублях изме-
нится автоматически при пересчете 
курса IATA. В компании заметили, 
что рост в рублевом выражении не 
компенсирует увеличение себестои-
мости на фоне «беспрецедентного 
роста стоимости авиатоплива, кото-
рое за последний год подорожало бо-
лее чем на 40%». Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Аэрофлоту», сообщил, что та-
рифы скорректируются в среду, но 
не более чем по курсу IATA. Прези-
дент «UTair — пассажирские авиали-
нии» Павел Пермяков считает, что 
обвал рубля повлияет на цену биле-
тов, поскольку более половины за-
трат авиакомпаний зависит от ва-

лютных курсов. Он добавил, что 
«увеличение затрат при избытке ем-
костей на рынке приведет к росту 
цен, что замедлит темпы роста или 
сократит рынок».

Девальвация отразится и на до-
ходности туроператоров. Источник 

”
Ъ“ в туротрасли говорит, что боль-

шинство из них работают, прибав-
ляя фиксированный процент к кур-
су ЦБ — обычно 2%. Но скачок курса 
сразу на 8% «слишком существен-
ный». Поэтому ряд операторов стре-
мятся выписывать авиабилеты в мо-
мент оплаты тура, отметил собесед-
ник 

”
Ъ“. Советник по транспорту гла-

вы Ростуризма Дмитрий Горин сооб-
щил «РИА Новости», что спада в про-
дажах туров, несмотря на ослабле-
ние рубля, сейчас нет.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов го-
ворит, что, несмотря на негативный 
опыт предыдущих лет, авиакомпа-
нии по-прежнему работают по риско-
ванной бизнес-модели, делая ставку 
только на рост рынка и наращивая 
провозные емкости. Но сейчас их на-
стигло несколько крупных неприят-
ностей: рост цен на керосин и курсо-
вые разницы, которые сильно ударят 
по и без того большим издержкам. 
Эксперт считает, что продолжать сти-
мулировать рынок низкой ценой и 
субсидировать пассажиров уже вряд 
ли получится, но и повышать цены 
при избытке емкостей трудно. Высок 
риск того, что единственным спосо-
бом стерилизации избытка емкости 
может стать уход с рынка очередного 
участника, считает он.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Авиабилеты легли на курс

ДОХОДЫ И ДИВИДЕНДЫ РЯДА КОМПАНИЙ ИЗ «СПИСКА БЕЛОУСОВА» 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.
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«Ростелеком» и российский 
венчурный фонд Typhoon 
Digital Development вложили 
$2,5 млн в разработчика сис-
тем программно-управляемых 
сетей (SDN) Brain4Net. Компа-
ния пока не запустила коммер-
ческих проектов и рассчитыва-
ет выйти на окупаемость в 2019 
году. Подобные решения гото-
вятся применять крупные опе-
раторы связи, чтобы снижать 
затраты на сети и ускорять вне-
дрение новых сервисов.

«Ростелеком» приобрел допэмис-
сию акций кипрской B4N Group 
Ltd, владеющей компанией «Про-
граммируемые сети» (российский 
разработчик решений для операто-
ров связи под брендом Brain4Net), 
за 95 млн руб., следует из отчетно-
сти оператора по МСФО за второй 
квартал 2018 года. В результате доля 
«Ростелекома» в B4N Group увели-
чилась с 18,04% до 26,08%, то есть 
вся компания оценена в 1,18 млрд 
руб. Выкуп допэмиссии произошел 
в рамках инвестраунда на $2,5 млн 
(около 170 млн руб. по курсу ЦБ), ко-
торые вложили венчурные фонды 
«Коммит Кэпитал» «Ростелекома» и 
Typhoon Digital Development, уточ-
нил сооснователь и гендиректор 
Brain4Net Максим Каминский. До-
лю в компании также сохранила 
Leta Capital.

• Brain4Net — разработчик систем 
управления сетями передачи дан
ных, обработки трафика и вир

туализации сервисных приложе
ний на базе архитектуры SDN 
( Software Defined Networks) и NFV 
(Network Function Virtualization). 
 Решения  компании предназначе
ны для операторов связи и по
строения корпоративных се
тей, они  позволяют реализо
вать централизованное управле
ние сетью, при котором не нуж
но настраивать каждое устрой
ство отдельно.
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в марте 

2016 года «Коммит Кэпитал» уже 
вложил в развитие Brain4Net около 
$1,5 млн. «

”
Ростелеком“ заинтересо-

ван в имплементации удачных тех-
нологических решений в экосисте-
му компании. Инвестиции в подоб-
ные проекты — один из способов 
поддержки инновационных бизне-
сов, комплементарных нашим стра-
тегическим задачам»,— отметил 
представитель «Ростелекома» Анд-
рей Поляков.

Пока главный источник финан-
сирования Brain4Net — инвести-
ции, признает господин Камин-
ский. В 2018 году компания плани-
рует начать выполнение первых 
проектов и рассчитывает выйти на 
самоокупаемость в следующем го-
ду. Финансирование Brain4Net на-
правит на расширение списка под-
держиваемых устройств, в том чи-
сле российского производства, раз-
работку новых сервисов и интегра-
цию с решениями других произво-
дителей.

К 2020 году объем рынка SDN в 
России составит около $150 млн, эта 
цифра включает в себя как ПО, так и 
оборудование для организации 
SDN, оценивал ранее 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Цифры» (входит в ГК «Ренова»), 
бывший вице-президент и испол-
нительный директор IT-кластера 
«Сколково» Игорь Богачев. Реше-
ния на основе технологий SDN ин-
тересны крупным операторам свя-
зи с масштабными территориаль-
но-распределенными сетями, так 
как они позволяют минимизиро-
вать расходы на содержание сети и 
автоматизировать управление ин-
фраструктурой, отмечает руководи-
тель направления решений для 
операторов связи «Крок» Василий 
Горшенин.

Но решения Brain4Net не уни-
кальны, указывает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. На этом рынке в России у 
Brain4Net много конкурентов, 
включая Cisco, Ericsson, Huawei, 
Nokia и Центр прикладных иссле-
дований компьютерных сетей, го-
ворит он. В ближайшие пять лет эти 
технологии будут использовать в 
основном операторы связи, под-
тверждает он, компании рассчиты-
вают на снижение операционных 
расходов и более гибкую инфра-
структуру, которая позволит опера-
тивно внедрять новые услуги, в 
первую очередь облачные сервисы.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

«Ростелеком» 
укрепляет сети
Компания нарастила долю  
в разработчике решений для операторов связи

Платформу для инвестиций 
в кино Cinematix Константина 
Хабенского и его партнеров еще 
до запуска покинул один из 
основателей — владелец компа-
нии ICOBox Николай Евдоки-
мов. Партнеры разошлись во 
взглядах на торговлю токенами 
проекта. Теперь сроки запуска 
платформы сдвинулись на ко-
нец года, а ее учредители сомне-
ваются в необходимости ранее 
запланированного ICO.

Проект актера и режиссера Конс-
тантина Хабенского и экс-предправле-
ния банка «Русский стандарт» Ильи Зи-
барева Cinematix прекратил сотруд-
ничество с компанией ICOBox и ее 
владельцем Николаем Евдокимовым, 
говорится в заявлении на сайте Cine-
matix. Фонд Николая Евдокимова 
Cryptonomics Capital начал продавать 
токены Cinematix без ведома руковод-
ства проекта, в то время как юридиче-
ски компания еще не была оформле-
на, заявил 

”
Ъ“ Илья Зибарев. «У нас (с 

фондом Cryptonomics.— 
”
Ъ“) нет ни 

договора, ни утвержденной цены то-
кенов, ни white paper. Мы готовы сви-
детельствовать, что фонд не имел пра-
ва продавать, и он под давлением вро-
де бы сказал, что выплатит обратно 
деньги»,— отметил он. На сайте 
Cryptonomics вчера было указано, что 
токены Cinematix входят в портфель 
фонда по цене $0,5625 за штуку.

У Николая Евдокимова другая вер-
сия событий. Он через представителя 
заявил 

”
Ъ“, что прекратил сотрудни-

чество с Ильей Зибаревым «по причи-
не нарушения договоренностей с его 
стороны». «Илья заявляет, что ICOBox 
нелегитимно продавал токены проек-
та Cinematix. Это не только не соответ-
ствует действительности, но и невоз-
можно физически: ICOBox — сервис-

ная компания по проведению ICO. 
Компания не предоставляла и не пре-
доставляет услуг по продаже токенов. 
ICOBox выполняла работы по сопро-
вождению проекта Cinematix по ча-
сти маркетинга и PR, и нареканий к ее 
работе не было»,— утверждает Нико-
лай Евдокимов. При этом права на то-
кены Cinematix продавались через 
фонд Cryptonomics Capital, подтвер-
ждает он. «В сети существует огром-
ное количество видео с наших сов-
местных мероприятий, в которых 
участвует Илья Зибарев. На видео он 
подтверждает, что права на токены 
проекта продаются через фонд»,— 
указывает господин Евдокимов.

При этом команда Cryptonomics 
тратила собственные средства на раз-
работку платформы и ее подготовку, 
говорит Николай Евдокимов. «Все ин-
теллектуальные активы проекта, раз-
работанные или профинансирован-
ные Cryptonomics, перешли в собст-
венность фонда. Мы направили Илье 
Зибареву несколько официальных пи-
сем, но, к сожалению, ответа на них 

так и не получили»,— утверждает он. 
ICOBox несла затраты в проекте, при-
знает Илья Зибарев. «Мы готовы были 
их возместить, но пока не можем полу-
чить понятной отчетности о затратах и 
задокументированные результаты ра-
боты»,— отмечает он. В основном же, 
по словам господина Зибарева, плат-
форма развивается на личные средст-
ва его и Константина Хабенского. В 
июне основатели говорили 

”
Ъ“, что их 

инвестиции оцениваются в $1,5 млн.
О запуске Cinematix 

”
Ъ“ сообщал в 

июне 2018 года. Основатели проекта 
планировали привлекать через плат-
форму деньги на съемки кино в Рос-
сии, США и Азии от зрителей и про-
фессиональных инвесторов. Проект 
развивается, но в связи с выходом 
партнера сроки запуска платформы 
сдвинулись. Раньше предполагалось в 
сентябре завершить ICO и привлечь в 
его ходе $15–20 млн, затем на Cine-
matix должны были появиться филь-
мы, отобранные продюсерским цент-
ром Константина Хабенского и экс-
пертным советом. В реальности про-
ект запустится, скорее всего, к концу 
года, бета-версия появится в сентябре, 
а его бизнес-модель еще предстоит 
уточнить, признает Илья Зибарев. 
«Стоит вопрос: делать ICO или нет? 
Мир быстро меняется, и с точки зре-
ния инвестфонда или институцио-
нального инвестора ICO выглядит как 
неподходящий бэкграунд»,— указы-
вает он. Не исключено, что в итоге 
проект будет привлекать деньги по 
обычной модели венчурных инвести-
ций, говорит господин Зибарев. Фор-
мат будет зависеть от партнеров, кото-
рые присоединятся к платформе: пе-
реговоры идут с «рядом фондов и ин-
весторов», с кем конкретно, Илья Зи-
барев не уточняет.

Анна Афанасьева

Cinematix переносит премьеру
В проекте Константина Хабенского  
возник конфликт основателей

На фоне конфликта в фармацев-
тической отрасли по поводу па-
тентной защиты лекарств произ-
водители выступают с новыми 
инициативами. Так, в «АстраЗе-
неке» считают необходимым за-
претить регистрировать предель-
ные цены на дженерики до исте-
чения срока патентов. Эксперты 
считают, что это предложение не 
будет принято, так как государст-
ву выгодно наличие аналогов. 

Гендиректор «АстраЗенеки» в Рос-
сии и Евразии Ирина Панарина 
предложила запретить регистрацию 
предельной отпускной цены на вос-
произведенные лекарства до истече-
ния срока патента на оригинальный 
препарат. Об этом она заявила на не-
давнем заседании комитета по раз-
витию фармацевтической отрасли 
«Деловой России». Такую норму не-
обходимо внести в федеральный за-
кон об обращении лекарственных 
средств, приводится позиция топ-
менеджера в протоколе заседания 
(копия есть у 

”
Ъ“). По мнению госпо-

жи Панариной, заявителя при реги-
страции цены также следует обязать 
подтверждать, что он не нарушает 
исключительных прав третьих лиц. 

С августа 2017 года в арбитражном 
суде Москвы «АстраЗенека» пытается 
защитить свое эксклюзивное право 
на препарат против рака легких 
«иресса» (гефитиниб). Соответствую-
щее заявление компания подала в 
адрес российского производителя 
дженериков «Натива», который заре-
гистрировал аналог «гефитиниб-на-
тив» и согласовал предельную цену 
на него. В «АстраЗенеке» посчитали, 
что это может свидетельствовать о на-
мерении ввести препарат в оборот.

В компании не ошиблись. В январе 
2018 года департамент по конкурент-
ной политике Москвы заключил по 
итогам аукциона контракт с ООО 
«Медфарм» на поставку гефитиниба 
на сумму 144 млн руб. По данным гос-
закупок, эта компания поставит гефи-
тиниб-натив компании «Натива». В 
мае параллельно с продолжающимся 
первым разбирательством «АстраЗе-
нека» потребовала в арбитражном су-

де Московской области изъять и унич-
тожить имеющиеся у «Нативы» пар-
тии ее дженерика. Кроме этого, ана-
лог гефитиниба есть у российского 
представительства индийской фар-
мкомпании Jodas Expoim. В апреле 
2018 года компания зарегистрирова-
ла на него предельную цену, после че-
го «АстраЗенека» подала на нее в суд, 
но получила отказ. 

Помимо запрета устанавливать пре-
дельную цену на дженерики во время 
действия патентов, следует создать ин-
формационную систему, где будут со-
держаться сведения о патентах на ле-
карства и сроках их действия, заявила 

”
Ъ“ Ирина Панарина. С таким предло-

жением она выступала и на заседании 
комитета «Деловой России». Но пред-

ставитель Роспатента Виктория Галков-
ская отметила, что для формирования 
реестра потребуется большая техниче-
ская и нормативная работа. Ранее в ве-
домстве выступали с собственными 
предложениями по вопросу о защите 
эксклюзивных прав производителей 
лекарств. Так, заместитель главы Роспа-
тента Любовь Кирий заявляла о необ-
ходимости публиковать в открытом до-
ступе сведения о подаче заявления на 
регистрацию препарата. Причем при 
подаче соответствующего заявления 
нужно требовать информацию о нали-
чии патента, и если он принадлежит 
другому лицу, то указывать это лицо и 
предоставлять разрешение на исполь-
зование изобретения. Госпожа Кирий 
отмечала, что регистрировать препара-
ты следует, даже если патенты принад-
лежат другим производителям, но ог-
раничивать срок начала действия тако-
го удостоверения до тех пор, пока не 
истечет патент.

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского менед-
жмента Москвы Давид Мелик-Гусей-
нов сомневается в том, что власти вве-
дут предлагаемые госпожой Панари-
ной ограничения. Он связывает это с 
тем, что наличие на рынке дженери-
ков позволяет государству экономить 
на госзакупках. «Ограничение ввода в 
оборот аналогов инновационных пре-
паратов приведет к тому, что будут по-
являться на рынке с большим опозда-
нием, когда уже станут доступны бо-
лее продвинутые лекарства»,— пояс-
няет эксперт. По его мнению, компа-
нии-оригинаторы именно этого и до-
биваются, так как патентная защита 
дает им возможность заработать и вло-
житься в создание новых препаратов. 

Мария Котова

Дженерикам ограничивают выход 
Производители оригинальных лекарств  
пытаются защититься 

Агрохолдинг «Лукоз», один из 
крупнейших производителей 
козьего молока в стране, запу-
стил программу по развитию 
франчайзинговых магазинов 
«Сырная лавка». За пять лет 
под вывеской планируется от-
крыть около ста точек, в том 
числе в Москве и Подмосковье.

Информация о франшизе «Сыр-
ная лавка» появилась в каталоге 
Franshiza.ru. Под вывеской плани-
руется создание сети специализи-
ро ванных магазинов  молоч -
ной продукции и сыров из коровье-
го, козьего и овечьего молока. Про-
ект развивает ЗАО «Сернурский 
сырзавод» (ССЗ) из Марий Эл, кото-
рый выпускает йогурты, кефир, 
сметану, масло, сыры и прочее под 
брендами Kozimel, «Марсенталь» и 
др. ССЗ входит в агрохолдинг «Лу-
коз» Владимира Кожанова — один 
из крупнейших производителей 
козьего молока в России, который 
также управляет тремя фермами на 
8 тыс. коз.

Сейчас уже открыто восемь 
«Сырных лавок» в Самаре, Казани, 
Йошкар-Оле, Чебоксарах, Одинцо-
во, Санкт-Петербурге и Нижнем 
Новгороде. Шесть из них работают 
по франшизе, уточнили 

”
Ъ“ в ССЗ. 

Объем инвестиций в открытие од-
ного магазина оценивается в 700–
900 тыс. руб., паушальный взнос — 
в 100 тыс. руб., маркетинговый 
сбор — в 10 тыс. руб. в месяц, гово-
рится в описании франшизы. Для 
лавки подходят помещения площа-
дью от 30 кв. м. Средний срок окупа-
емости магазина в ССЗ оценивают 

в 11 месяцев. По словам экспер-
та Franshiza.ru Анны Рождествен-
ской, инвестиции в открытие од-
ной «Сырной лавки» укладываются 
в самый популярный на сегодня за-
прос инвестора на франшизу — до 
1 млн руб.

Основу ассортимента «Сырных 
лавок» будет представлять продук-
ция ССЗ, еще 5% может приходить-
ся на сыры сторонних производите-
лей, местные поставщики также 
могут обеспечить сопутствующие 
товары, включая десерты и хлеб, го-
ворит коммерческий директор ССЗ 
Константин Глаженков. Средний 
чек составит 300–500 руб., уточнил 
он. По словам топ-менеджера, для 
ССЗ проект обеспечит гарантиро-
ванный доступ на полки, а формат 
франшизы позволяет открывать ма-
газины, не отвлекая инвестиции из 
оборотных средств. В 2017 году обо-
рот ССЗ достиг 1,3 млрд руб., по ито-
гам этого года показатель должен 
вырасти до 1,5 млрд руб., сообщил 
господин Глаженков. Фирменная 
розница также позволяет получать 
прямую обратную связь от покупа-
теля и дает возможность быстро ре-
агировать на перемены в спросе, 
добавила Анна Рождественская.

В качестве приоритетных регио-
нов для развития франчайзин-
га ССЗ рассматривает Башкирию, 
Чувашию, Татарстан, Кировскую, 
Самарскую, Саратовскую, Ульянов-
скую, Нижегородскую области, а 
также Москву и Подмосковье. До 
конца 2018 года сеть должна расши-
риться до 14 магазинов, а за пять 
лет планируется запустить около 

ста лавок, примерно 80% кото-
рых будут работать по франшизе. 
По словам госпожи Рождествен-
ской, у «Сырной лавки» нет анало-
гов в России на своем рынке, поэто-
му можно ожидать интерес инвес-
торов к франшизе. Соотношение 
собственных и франчайзинговых 
точек показывает, что проект во-
стребован, соглашается консуль-
тант Jos De Vries The Retail Company 
Ирина Болотова.

Франшизы специализирован-
ных продуктовых магазинов — 
тренд последнего года, констатиру-
ет Анна Рождественская. По ее сло-
вам, крупнейшие продуктовые се-
ти вытесняют несетевую розницу, 
при этом освобождается большое 
количество помещений формата 
street retail, собственники которых 
начинают искать интересные про-
екты. По словам госпожи Болото-
вой, для «Сырной лавки» могут по-
дойти помещения рядом с крупны-
ми супермаркетами, что позволит 
переманивать у них часть трафика.

Анна Рождественская полагает, 
что наиболее интересными для ССЗ 
будут франчайзи, которые не оста-
новятся на одном магазине, а смо-
гут открывать последующие точки 
— «это снизит расходы на логисти-
ку и повысит известность бренда на 
локальном рынке». Но в данном сег-
менте важным вопросом будет 
контроль за соблюдением франчай-
зи стандартов сети, включая све-
жесть продуктов и соблюдение ас-
сортиментной политики, преду-
преждает эксперт.

Анатолий Костырев

Сыр покатился 
по франчайзинговым лавкам
Производитель козьего молока запустил свою розницу

Блокчейн позволяет 
повысить уровень  

прозрачности операций 
очень существенно
— Константин Хабенский,

основатель Cinematix,  
 в интервью 

”
Ъ“ в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А P R O M O B O T  П Р О Д А Л  Р О Б О Т О В  Н А  $ 2  М Л Н

Российский разработчик умных роботов-консультантов Promo-
bot (портфельный проект Фонда развития интернет-инициатив) 
договорился о поставках сервисных роботов в Бразилию, Кана-
ду, Румынию, Кувейт и Германию, сообщили ”Ъ“ в компании. 
С каждым дилером подписаны договоры, которые будут дейст-
вовать до 2021 года. Общая сумма контрактов составляет око-

ло $2 млн, а объем закупок — 102 единицы техники. Такой 
 объем поставок составляет около 1% от мирового рынка сер-
висной робототехники и 50% от экспорта электромеханических 
устройств России, оценивают в Promobot. Роботы Promobot 
продаются в 25 странах мира, они умеют распознавать речь 
и лица и общаться на разные темы. Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К О Н К У Р Е Н Т Ы  Д Е Л Я Т  М О Л О К О

Федеральная антимонопольная служба сообщила, что разреши-
ла Объединенной сахарной компании (входит в холдинг «Проди-
мекс» Игоря Худокормова) приобрести ООО «Ока Молоко», ко-
торое базируется в Рязанской области. Но на этот актив был 
еще один претендент — «Эконива» Штефана Дюрра. Эта компа-
ния получила разрешение антимонопольного ведомства раньше 
и, по данным «СПАРК-Интерфакса», уже владеет агрохолдингом 

«Ока Агро» — головной компанией «Оки Молоко». Владельцем 
агрохолдинга был Никита Гордеев — сын экс-губернатора Воро-
нежской области, а ныне полномочного представителя прези-
дента в Центральном федеральном округе Алексея Гордеева. 
У ООО «Ока Молоко», по собственным данным, почти 50 тыс. га 
земли, молочные фермы на 9,6 тыс. голов крупного рогатого 
скота, элеватор и комбикормовый цех. «Интерфакс»

340 миллиардов 
рублей составил 
в 2017 году рынок 
госзакупок лекарст-
венных  препаратов, 
данные Alpharm
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В эти выходные завершился 
первый объединенный чемпи-
онат Европы по летним видам 
спорта. Его итоги для предста-
вителей отечественного спорта 
выглядят не просто хорошими, 
а очень хорошими. Российские 
спортсмены убедительно выиг-
рали медальный зачет, удачно 
выступив в том числе в ключе-
вых видах олимпийской про-
граммы, таких как плавание или 
спортивная гимнастика. Тем не 
менее проецировать их пока-
затели именно на ближайшую 
летнюю Олимпиаду, в Токио че-
рез два года, следует с большой 
осторожностью: многих дисци-
плин, в которых отличились рос-
сияне, в Японии не будет, а еще 
в некоторых конкуренция была 
заметно ниже, чем она бывает 
на интерконтинентальных топ-
турнирах.

 Событие, которое проходило 
в начале августа в двух городах, Глаз-
го и Берлине, продолжило свежий 
тренд на мультиспортивность и, по 
сути, представляло собой семь со-
стоявшихся примерно в одни сро-
ки чемпионатов Европы — по вод-
ным видам, легкой атлетике, спор-
тивной гимнастике, академиче-
ской гребле, трековым велогон-
кам, гольфу и триатлону. И после 
его завершения российские коман-
ды оказались засыпаны поздравле-
ниями от высокопоставленных ку-
раторов и болельщиков из различ-

ных властных структур. Поводы 
для них были безусловными.

В цифровом выражении итоги 
объединенного чемпионата Евро-
пы действительно выглядят чрезвы-
чайно привлекательными для рос-
сийского спорта. В общем медаль-
ном зачете Россия уверенно заняла 
первое место. На ее счету 31 золотая, 
19 серебряных и 16 бронзовых ме-
далей. Британцы по высшим награ-
дам отстали прилично — у них их 
26. При этом в официальную табли-
цу не включены результаты россий-
ских легкоатлетов, которые в Берли-
не из-за до сих пор не снятых санк-
ций выступали в нейтральном стату-
се. Если учитывать их, то России нуж-
но добавить еще золото, три серебра 
и две бронзы.

На уровне персональном, что ли, 
российским командам тоже было 
чем гордиться. Например, в бассей-
не Глазго наблюдалось уже привыч-
ное абсолютное доминирование 
синхронисток и абсолютное доми-
нирование знаменитой брассистки 
Юлии Ефимовой. А еще — «взрыв» 
в исполнении 18-летнего вундер-
кинда-спиниста Климента Колес-
никова, взявшего три золота, в том 
числе два личных, установив на ди-
станции 50 м мировой рекорд. На 
треке нечто подобное творила Дарья 
Шмелева, тоже трехкратная победи-
тельница своего турнира. В спортив-
ной гимнастике — лишь недавно по-
павший в основу сборной Артур Да-
лалоян, и в его активе три золотые 
награды.

А сам сборный формат меропри-
ятия усиливал неизбежное иску-

шение спроецировать эти итоги на 
ближайшую летнюю Олимпиаду, ко-
торую в 2020 году примет Токио. Но 
проецировать их, какими бы кра-
сивыми ни были цифры и впечат-
ления от выступлений отдельных 
спортсменов, нужно осторожно, не 
забывая о важных нюансах.

Первый заключается в том, что 
олимпийская программа будет зна-
чительно уже программы объеди-
ненного чемпионата Европы и, на-
пример, завоевавшим сейчас в Глаз-
го восемь золотых наград синхро-
нисткам там больше двух не полу-
чить. Нет в ней и 50-метровки на 
спине, принесшей славу Колеснико-
ву, гита на 500 м, выигранного Шме-
левой, и еще ряда дисциплин, в ко-
торых отличились россияне.

Второй, и еще более важный, за-
ключается в уровне конкуренции. 
В ряде жанров, присутствовавших 
на объединенном континенталь-
ном чемпионате, он, как ни кру-
ти, существенно ниже, чем на топо-
вых интерконтинентальных турни-
рах. Время Юлии Ефимовой, допу-
стим, уступает времени американ-
ки Лилли Кинг, победившей на ди-
станциях 50 м и 100 м на прошлогод-
нем чемпионате мира, а среди сопер-
ниц Шмелевой не было никого из ге-
роинь весеннего мирового первен-
ства по велогонкам на треке. Как не 
было среди соперников собравших 
большую коллекцию медалей рос-
сийских прыгунов в воду и гимна-
стов тех, от кого будет исходить наи-
большая угроза в Токио,— китайцев, 
американцев, японцев.

Алексей Доспехов

ОБЪЕДИНЕННЫЙ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Многомедальное 
первенство
Сборная России стала первой на первом в истории турнире

Фестиваль старинной музыки  
в Инсбруке впервые в своей 
долгой истории показал опе-
ру, созданную в XIX веке. Хро-
нологической неувязке снача-
ла удивился, затем обрадовался 
Алексей Мокроусов.

 Итальянский либреттист Пь-
етро Метастазио умер глубоким стари-
ком в 1782 году, но дело его было живо 
еще долго. На сочиненные им либрет-
то оперы продолжали писать десяти-
летия спустя. Среди посмертных соав-
торов оказался и Саверио Меркаданте 
(1795–1870): его «Покинутую Дидону» 
поставили сейчас на фестивале ста-
ринной музыки в Инсбруке.

Либретто «Дидоны» вышло не-
привычным для Метастазио — он 
не жаловал трагические развязки 
и смерть на сцене, а если та случа-
лась, предпочитал обходиться эки-
воками. Здесь же все грустно: горит 
и рушится Карфаген, все безутешно 
влюблены друг в друга, кто-то из-за 
страсти склонен к предательству. Да-
же для XIX века звучит старомодно, 
однако куда было деваться? Театр Ту-
рина очень хотел новинку от моло-
дой знаменитости, но королевская 
цензура свирепствовала даже на 
уровне либретто, потому и не конча-
лась мода на политически вечно кор-
ректного Метастазио. Судя по сохра-
нившейся переписке, Меркаданте 
занялся сюжетом вынужденно, ког-
да отвергли другие его идеи.

Либретто столетней давности ра-
дикально отредактировал Андреа Ле-
оне Тоттола, но в основном ради му-
зыки, а не новых смыслов. Метаста-
зио сочинял по моде своей эпохи, ког-
да дуэтов было мало, финальный хор 
пели солисты, зато множились речи-
тативы. В обновленной же версии по-
явились тексты для дуэтов, терцетов 
и секстетов, и композитору нашлось 
где развернуться. Афиша туринско-
го карнавала 1823 года удалась, а по-
том «Дидону» поставили еще в Лон-
доне и Париже. Всего же Меркадан-

те сочинил более 60 опер, но их забы-
ли после Верди (которого автор «Дидо-
ны» не принял, предпочтя консерва-
тизм поискам). Забыли, как выясни-
лось, зря — некоторые фрагменты вы-
держат сравнение с Россини или Бел-
лини, главными кумирами белькан-
то, да и тот же Россини к Меркаданте 
относился с симпатией — заказывал 
ему для своего парижского театра.

Выбор фестивалем старинной му-
зыки произведения из такого ряда 
может показаться экстравагантным, 
но дирижер Алессандро Де Марки 
(после Рене Якобса он многие годы 
руководит фестивалем в Инсбруке) 
считает, что бельканто надо пони-
мать не как феномен 200-летней дав-
ности, а гораздо шире: он видит его 
истоки еще у Каччини, Пери и Мон-

теверди, и потому раннему Мерка-
данте, не до конца расставшемуся 
с музыкальной культурой XVIII века, 
самое место на закате эпохи. Проект, 
задуманный еще десять лет назад — 
время ушло на сравнение партитур, 
хранящихся в европейских архивах, 
в итоге совместили версии из Тури-
на и Неаполя,— выглядит событи-
ем. В Инсбрук приехал президент Ав-
стрии, запись премьеры покажет тот 
же телеканал, что транслирует спек-
такли из Зальцбурга.

Премьера извлеченного из забве-
ния сочинения создает новый стан-
дарт для Меркаданте. Три часа, вклю-
чая получасовой антракт (сокращена 
часть речитативов), достаточно, что-
бы показать себя солистам. В главной 
партии — и явно на своем месте — 
звезда вильнюсской оперы Викто-
рия Мишкунайте, Энея отлично по-
ет немецкая меццо-сопрано Катрин 
Вундзам (хотя во времена Меркадан-

те кастраты еще допевали свое, пар-
тию композитор сознательно писал 
для низкого женского голоса); арти-
стичен итальянский тенор Карло Ал-
лемано в роли мстительного маври-
танского царя Ярбы, преследующего 
царицу своими чувствами.

«Дидона» — дебют в Инсбруке 
именитого 77-летнего режиссера Юр-
гена Флимма, успевшего поработать 
интендантом и Зальцбургского фе-
стиваля, и берлинской Оперы Унтер 
ден Линден. Его пытались забукать 
на поклонах, а зря — работа чест-
ная, смотреть нескучно, порой даже 
весело. Мужской хор, присутствую-
щий в половине сцен (непривычно 
много для той поры), изображает сол-
дат какого-то иностранного легиона 
в Африке. Действие проходит у стро-

ящейся цитадели (художник Магда-
лена Гут), эпохи перемешаны, словно 
идеи в голове незадачливого полити-
ка,— тут и холодильник с магнитика-
ми, и бронежилет, вероятно, наворо-
ченный и модный в глазах тех, кто 
в бронежилетах разбирается. Этот те-
атр далек от режиссерского; некото-
рые мизансцены смотрятся лишни-
ми, вне эстетической логики, и мо-
гли б не появляться вовсе — как сце-
на изнасилования Ярбой сестры Ди-
доны. А вот без финала не обойтись. 
Чтобы не мучиться с противоречи-
выми версиями того, кто кого и как 
убил, Флимм поступил щедро. У не-
го сначала Дидона, отказавшись да-
же ради спасения Карфагена выйти 
замуж за Ярбу, закалывает невезуче-
го жениха, а затем умирающий тем 
же ножом наносит ей ответный удар. 
Вроде никому ничего не досталось, 
но получилось и нашим и вашим, 
еще и на реквизите сэкономили.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Барокко встретило бельканто
«Покинутая Дидона» представлена в Инсбруке

Заключительный матч третьего 
тура между петербургским «Зе-
нитом» и принимавшим его ка-
занским «Рубином» завершился 
минимальной победой гостей, 
которые забили единственный 
гол уже после того, как оста-
лись вдесятером. Петербур-
жцы, набравшие девять очков, 
по-прежнему возглавляют тур-
нирную таблицу. На два очка от 
них отстает «Спартак», «Орен-
бург», «Краснодар» и «Ростов» — 
на три.

 Еще неделю назад из двух 
выездов, которые предстояли «Зени-
ту» в середине августа, более про-
блематичным с точки зрения ре-
зультата выглядел именно казан-
ский. Однако четыре безответных 
мяча, пропущенных в матче Лиги 
Европы в прошлый четверг от мин-
ского «Динамо», опровергли это 
предположение.

Были перед этим матчем и другие 
темы для обсуждения. Например, 
слухи об аренде «Галатасараем» Ар-
тема Дзюбы, опровергнутые в пред-
матчевом телевизионном интервью 
главным тренером «Зенита» Серге-
ем Семаком. И, конечно, тренерское 
противостояние самого Семака с его 
бывшим наставником Курбаном 
Бердыевым, под руководством кото-
рого почти десять лет назад тогдаш-
ний полузащитник «Рубина» про-
вел один из самых удачных отрезков 
в своей карьере.

Интересно, что, возглавляя 
в прошлом сезоне «Уфу», Семак бер-
дыевскому «Рубину» не уступал: до-
ма победил, а в гостях добился ничь-
ей. Как бы то ни было, сейчас в рас-
поряжении 42-летнего специалиста 
находятся исполнители иного уров-
ня, а казанцы используют не только 
контратакующую тактику, которая 
обычно отличает команды под руко-
водством Бердыева.

Нынешний «Рубин» — это еще 
и неплохой контроль мяча, позво-
ливший команде, испытывающей 
ощутимый кадровый дефицит, на-
брать четыре очка в первых двух ту-
рах. Кстати, скамейка запасных хо-
зяев поля оказалась ровно в два ра-
за короче, чем у гостей. На ней ока-
залось лишь пять человек.

Тем не менее во втором тайме до-
шло до того, что осмелевший «Ру-
бин» в отдельных эпизодах стал 
прессинговать соперников на чужой 
половине поля. «Зенит» в атаке отве-
тил диагональю от Игоря Смольни-

кова, на которую откликнулся Алек-
сандр Ерохин, но хозяевам повезло.

Удаление из-за двух желтых кар-
точек Далера Кузяева еще более 
усложнило задачу петербуржцев. Но 
Артем Дзюба своими длинными но-

гами отобрал на фланге мяч у Хоре-
на Байрамяна, который ниже его по-
чти на 30 см, мягко отпасовал все то-
му же Ерохину, и он уже не промах-
нулся.

Уже в компенсированное вре-
мя у «Рубина» могли отличиться Па-
вел Могилевец, а также иранцы Реза 
Шакари и Сердар Азмун. Но счет не 
изменился. Таким образом, «Зенит» 
остается единственной командой, 
которая не теряет очков. 

Тем временем «Краснодар» в Уфе 
в своем первом матче после перехо-
да в «Локомотив» Федора Смолова до-
бился второй победы подряд. Самый 
опасный момент у ворот гостей воз-
ник в начале второго тайма, когда 
после удара уфимского защитника 
Александра Сухова их выручил вра-
тарь Станислав Крицюк. А вот «Крас-
нодар» оказался удачливее. Дело уже 
шло к концу, когда бразилец Вандер-
сон сильно пробил в ближний угол, 
и мяч, миновав руки Александра Бе-
ленова, оказался в воротах.

Единственным минусом для «Крас-
нодара» стало наказание Кристиана 
Рамиреса, который за затяжку време-
ни покинул поле после второй жел-
той карточки. Отсутствие эквадорско-
го защитника в следующем матче со 
«Спартаком» может сказаться.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» реализовал 
меньшинство
И остался лидером, победив «Рубин» в Казани

На курорте «Роза Хутор» по со-
седству с Сочи представили 
летнюю версию музыкального 
фестиваля Live Fest. Монеточ-
ку с Земфирой, а также группы 
Pompeya, Therr Maitz и Дельфи-
на слушал Борис Барабанов.

 Первый фестиваль Live 
Fest на курорте «Роза Хутор» состоял-
ся в январе и стал заменой рождест-
венским концертам, которые устра-
ивал здесь Григорий Лепс. У нового 
события был явный акцент на новую 
поп-музыку, правда, хедлайнером 
оказался проверенный и надежный 
«Ленинград». Можно было бы ска-
зать, что хедлайнером летней вер-
сии события, получившей название 
Live Fest Summer, была Земфира. Но 
на самом деле главным действую-
щим лицом стало место действия.

Сцену для Live Fest Summer по-
строили на высоте 1,6 тыс. метров. 
Сюда подняли не только подмост-
ки с динамиками и экранами, но 
и полноценную фестивальную ин-
фраструктуру: кафе и бары, ярмарку 
с авторской одеждой и мерчандай-
зом, трибуны для обладателей биле-
тов разной стоимости, туалетные ка-
бинки и баки для раздельного сбо-
ра мусора. И еще около 5 тыс. зри-
телей. Когда поднимаешься на гору 
в кабинке подъемника для лыжни-
ков и вдруг обнаруживаешь у переса-
дочной станции канатной дороги це-
лый фестивальный городок со своей 
бурлящей жизнью, чувствуешь себя 
британской альпинисткой, которая 
совершала тяжелое восхождение на 
Монблан и вдруг наткнулась на пи-
рующих русских с трехлитровой бу-
тылкой шампанского.

На Ратушной площади курор-
та разместилась фестивальная сце-
на Poldnik: здесь развлекали тех, кто 
ждал своей очереди на подъемник 
или просто отдыхал в близлежащих 
отелях. Самым известным в програм-
ме «Полдника» был DJ Грув, а открыти-
ем для многих стал Сергей Сироткин, 
который дает аншлаговые концерты 
в столице, но гастролирует пока мало. 
Земфира даже согласилась отложить 
свое выступление, чтобы музыкант 
смог показаться и перед зрителями 
главной сцены.

На горе программа началась с вы-
ступления Монеточки (она же Лиза 

Гырдымова), курс которой по-преж-
нему растет. Ставшая вместе с Греч-
кой объектом недавней критики со 
стороны Земфиры, певица отказа-
лась от общения с прессой на фести-
вале, зато выступила не только на го-
ре, но и на pre-party накануне. Автор 
этих строк не в первый раз за это ле-
то убедился, что если авторский по-
черк Монеточки устоялся, то сце-
нический образ еще формируется, 
а звук живых выступлений — на лю-
бителя.

Группа Pompeya недавно выпусти-
ла альбом «Dreamers» и немедленно 
представила его на Live Fest Summer. 
Для этого фестиваля у Pompeya иде-
альный звук: музыка пляжная, но 
при этом прохладная и математиче-
ски выверенная. Therr Maitz несколь-
ко лет назад выступали на этой же го-
ре во время сочинской версии фести-
валя «Усадьба. Джаз»; в этот раз сце-
на была масштабнее, народа больше. 
Группа приехала с новой ритм-секци-
ей, новым гитаристом Дмитрием Пав-
ловым и программой, которая стала 
предисловием к выходу нового аль-
бома. Therr Maitz растут как профес-
сионалы и, возможно, поэтому позво-
ляют себе вольности: больше импро-
визируют и выходят за рамки стади-
онного инди, впуская в аранжировки 
акустическую гитару. А фронтмен Ан-
тон Беляев еще больше, чем раньше, 
взаимодействует с публикой.

Важным контрапунктом фестива-
ля стало выступление Дельфина (Ан-
дрей Лысиков). Он изменил течение 
беззаботной вечеринки, представив 
песни из нового альбома «442». Ве-
роятно, ничего более значительного 
в русскоязычной музыке в этом году 
уже не появится. Но ценность новых 
песен еще предстояло доказать сочин-
ской публике, которую, естественно, 
очень интересовал вопрос, будет ли 
он петь «Я буду жить» и прочее знако-
мое. Дельфин смог убедить публику 
в том, что болезненная лирика «442» 
уместна на курорте. Благо в помощь 
был прекрасный концертный звук, 
которым редко могут похвастаться не 
только фестивали с участием артиста, 
но и его сольные выступления.

Превосходная работа звукоцеха 
помогла корреспонденту 

”
Ъ“ глубже 

въехать и в нынешнюю электронную 
программу Земфиры Рамазановой. 
Если на недавнем «Пикнике 

”
Афи-

ши“» обновленные треки звучали 
будто из-под целлофана, то в Сочи пе-
вица развернулась во всю мощь. Сре-
ди прочего возникло ощущение, что 
возвращенный к жизни «Джим Бим» 
и песня на стихи Иосифа Бродского 
«Новые стансы к Августе» — это не что 
иное, как реакция Земфиры на всеоб-
щий интерес к речитативу. Выступле-
ние на Live Fest Summer было послед-
ним в летней серии фестивальных 
шоу Земфиры. Она танцевала в ды-
му, пронизанном уколами стробоско-
пов, призывала зрителей любоваться 
звездопадом и закончила бисом с пес-
нями «Кофевино» и «Лондон». Послед-
ний аккорд был на высоте.

ФЕСТИВАЛЬ ЭКСТРИМ

Звуки в верхах
Прошел летний Live Fest

На Live Fest Summer  
с Земфирой могла  
соперничать только  
природа курорта 
ФОТО ЕВГЕНИЯ РЕЗНИКА

«Дидона» — дебют в Инсбруке  
именитого 77-летнего режиссера  
Юргена Флимма. Его пытались забукать  
на поклонах, а зря — работа честная, 
смотреть нескучно, порой даже весело

Третий тур
«Уфа»—«Краснодар» 0:1
Вандерсон, 85. Удаление: Рамирес («Краснодар»), 
90+3 (2 ж. к.).

«Рубин»—«Зенит» 0:1
Ерохин, 78. Удаление: Кузяев («Зенит»), 72 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 3 0 0 4:0 9

2. «Спартак» 2 1 0 2:0 7

3. «Оренбург» 2 0 1 4:1 6

4. «Краснодар» 2 0 1 4:3 6

5. «Ростов» 2 0 1 2:1 6

6. «Уфа» 1 1 1 3:1 4

7. «Арсенал» 1 1 1 3:2 4

8. «Рубин» 1 1 1 3:3 4

9. «Крылья Советов» 1 1 1 1:3 4

10. «Ахмат» 1 0 2 2:4 3

11. «Анжи» 1 0 2 1:4 3

12. «Динамо» 0 3 0 2:2 3

13. ЦСКА 0 2 1 1:2 2

14. «Локомотив» 0 2 1 0:1 2

15. «Урал» 0 1 2 2:4 1

16. «Енисей» 0 1 2 1:4 1

В тяжелейшем матче против «Рубина» победу «Зениту» принесла 
настойчивость Артема Дзюбы (№22) ФОТО  МАКСИМА ТУМАНОВА
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